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Заседание 69-й сессии Законодательного 
Собрания Иркутской области состоится  
7 июня 2023 года. Заседание сессии нач-
нется в 10.00 по адресу: г. Иркутск, ул. Ле-
нина, 1а, зал заседаний ЗС, 5-й этаж.

со знанием
дела!

С 1 июня в Иркутске по ул. Софьи Перов-
ской, д. 30/1 начнет работу региональный 
филиал фонда «Защитники Отечества». 
Указ о его создании был подписан пре-
зидентом России Владимиром Путиным. 
Перед фондом и его филиалами стоят 15 
задач. Это содействие в медицинской и 
социальной реабилитации, обеспечении 
лекарствами, психологической помощи, 
санаторно-курортном лечении, помощи 
в получении технических средств реа-
билитации. Важное направление работы 
фонда – содействие в переобучении и 
трудоустройстве ветеранов, помощь в ре-
шении бытовых вопросов.

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

спорт здоровье Культура

Впервые за 16 лет проведения в этом 
году фестиваль «Литературно-театраль-
ные вечера «Этим летом в Иркутске» 
продлится до сентября. В нем примут 
участие деятели культуры и искусства 
из новых регионов России – Луганской 
и Донецкой народных республик.
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Более половины людей старше 50 лет 
страдают гипертонией. Основным симпто-
мом заболевания является повышение 
артериального давления – выше 140/90 
мм рт. ст. Если не лечить гипертонию, то 
это может привести к таким осложнени-
ям, как инсульт и инфаркт миокарда. 
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После 18-летнего перерыва в Иркут-
ске вновь состоится турнир по художе-
ственной гимнастике памяти абсолют-
ной чемпионки мира Оксаны Костиной. 
Почетными гостями станут серебряный 
призер Олимпиады-2012 Дарья Дмитри-
ева, чемпионы мира и Европы Дина и 
Арина Аверины.
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Из весны в лето

 � Форум  Форум «Бизнес  
в условиях современности», который 
прошел в иркутске, собрал около 
500 участников. его организаторами 
выступили центр «мой бизнес» 
и иркутское отделение «опора 
россии». мероприятие состоялось при 
поддержке правительства региона в 
рамках нацпроекта «малое и среднее 
предпринимательство». 
Участникам форума предлагался широкий 
спектр тем для обсуждения. Деловая программа 
включала не только выступления 15 спикеров-
практиков, но и работу по десяти секциям, по-
священных маркетингу и интернет-продвиже-
нию, туризму, сельскому хозяйству, социальному 
предпринимательству, основам патентования, 

правилам успешного прохождения таможни и 
другим темам.

В приветственном слове министр экономическо-
го развития и промышленности региона Наталья 
Гершун отметила, что сегодня в Иркутской обла-
сти зарегистрировано более 87 тыс. субъектов 
малого и среднего бизнеса, в то время как число 
самозанятых увеличилось более чем в два раза и 
составило около 94 тыс. человек. 
Повышенным вниманием на форуме пользова-
лась тематическая секция, посвященная социаль-
ному предпринимательству. Обсуждаемые вопро-
сы были посвящены в том 
числе темам наставниче-
ства и мерам господдерж-
ки, а также были представ-
лены успешные практики в 
регионе. 

Точки роста социального предпринимательства
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У молодых ребят должно быть какое-то 
пространство, где они могли бы выразить 
себя. Это может быть бетонная стена в 
микрорайоне или помещения цехов нера-
ботающего завода… В Иркутске много нео-
жиданных пространств, на которые можно 
направить энергию молодых, причем не в 
ущерб общей эстетике, а именно интегри-
руя в нее.

Яна ЛИСИЦИНА, художник
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ТУШЕНИЕ В ПЕРВЫЕ СУТКИ

На встрече с полномочным 
представителем президента РФ в 
Сибирском федеральном округе 
Анатолием Серышевым обсуждал-
ся широкий круг вопросов. Самый 
актуальный на сегодняшний день 
– прохождение пожароопасного пе-
риода и паводкоопасная ситуация 
в регионе. Как доложил губернатор 
Игорь Кобзев, в регионе силы по-
жаротушения переведены на уси-
ленный режим дежурства.

– Абсолютное большинство лес-
ных пожаров в регионе тушится в 
первые сутки с момента их обна-
ружения. С начала паводкоопасного 
периода в регионе самая сложная 
ситуация сложилась в Катангском 
районе, в том числе подтопленны-
ми оказались дома в селах Подво-
лошино, Преображенка. Спасатели 
вели взрывные работы и ликви-
дировали ледовые заторы возле 
Подволошино. Угроза подтопления 
жилых домов в населенных пун-
ктах снята. На местах работают 
специальные комиссии, чтобы оце-
нить нанесенный ущерб, – сообщил 
Игорь Кобзев.

В ходе разговора удалось обсу-
дить подготовку к следующему 
отопительному сезону. На модер-
низацию объектов коммунальной 
инфраструктуры в областном бюд-
жете запланировано 1 млрд рублей 
на 2023 год и 477 млн рублей – на 
2024-й. Напомним, на 2022–2024 
годы наш регион получил инфра-
структурный бюджетный кредит 
в размере 11,7 млрд рублей из фе-
деральной казны на проектирова-
ние, строительство, реконструк-
цию, техническое перевооружение 
и капремонт объектов коммуналь-
ной инфраструктуры, а также на 
техприсоединение к инженерным 
сетям. 

Шла речь и о предстоящей лет-
ней оздоровительной кампании. В 
нынешнем году отдыхающих бу-
дут принимать 738 организаций 
отдыха. Планируется, что за счет 

средств областно-
го бюджета отдохнут 
80 тыс. детей.

БОЛЕЕ МИЛЛИОНА 
КВАДРАТНЫХ МЕТРОВ 

На совещании с министром 
строительства РФ Иреком Файзул-
линым губернатор обсудил тем-
пы строительства жилья в регионе, 
реализацию программы по пере-
селению из ветхого и аварийно-
го жилья. По данным Росстата, за 
первые четыре месяца нынешнего 
года в регионе введено 480,9 тыс. 
кв. метров жилья, причем 377,2 
тыс. кв. метров введенной жилой 
площади приходится на индиви-
дуальные жилые дома. Начиная с 
2019 года в регионе из аварийного 
жилья переселено 22,51 тыс. че-
ловек, из них 800 сменили место 
жительства в этом году. В рам-
ках программы по переселению в 
Усолье-Сибирском строится жилой 
комплекс с применением механиз-
ма комплексного развития терри-
торий для жителей ветхих домов.

– В Иркутской области уже три 
года подряд вводится свыше 1 млн 
квадратных метров жилья. Очень 
важно сейчас не снижать этот по-
казатель. Для решения задачи в 
регионе реализуют четыре проекта 
комплексного развития террито-
рии, – пояснил Игорь Кобзев.

Особое внимание в ходе встречи 
уделили реализации федерального 
проекта «Чистая вода».

– Десять проектов по «Чистой 
воде» запланировано реализовать 
в регионе. Это строительство сетей 
водоснабжения в поселке Бохан, се-
ле Баклаши, селе Оса, рабочем по-
селке Жигалово, селе Бабагай, селе 
Холмогой, рабочем поселке Марко-
ва, водозаборного узла в Нижнеу-
динске и водоочистительных со-
оружений в Вихоревке. Отмечу, что 
строительство половины объектов 
ведется с опережением графика, – 
сказал Ирек Файзуллин.

Губернатор сообщил, что в рам-
ках федерального проекта «Со-
хранение озера Байкал» получено 
положительное заключение госу-
дарственной экспертизы проекта 
и результатов инженерных изы-
сканий по КОСам в Слюдянке, во 
2–3 кварталах 2023 года ожидается 
получение положительных заклю-
чений еще по семи объектам. Так-
же после определения предвари-
тельных технических решений для 
проектирования и строительства 
КОС в Ольхонском районе будет 
проведена работа по проектирова-
нию трех КОС.

50-ЛЕТИЕ НАЧАЛА 
СТРОИТЕЛЬСТВА БАМА 

В столице губернатор принял 
участие в заседании федерального 
организационного комитета, по-
священного празднованию 50-ле-
тия начала строительства Байка-
ло-Амурской магистрали. В 2024 
году торжества по этому поводу 
пройдут по всей стране, оргкоми-
тет в Москве состоялся под ру-
ководством заместителя предсе-
дателя правительства РФ Марата 
Хуснуллина.

– Президент Владимир Путин 
отметил, что необходимо достойно 
отметить 50-летие строительства 
БАМа. С момента создания маги-
страль имела огромное значение 
для транспортного обеспечения ре-
гионов Дальнего Востока и внеш-
неторговых связей, а с учетом сло-
жившейся внешнеполитической 
конъюнктуры и переориентации 
грузопотоков в восточном направ-
лении развитие БАМа приобрело 

еще большую значимость, – об-
ратил внимание Марат Хуснуллин.

Торжества будут носить обще-
российский масштаб. Свои планы 
мероприятий поручено создать 
всем регионам, где проходит Бай-
кало-Амурская магистраль, кото-
рая начинается на станции Тайшет 
в Иркутской области. В нашем ре-
гионе длина участка БАМа состав-
ляет 1014 км, где проживает более 
3,5 тыс. ветеранов – строителей 
магистрали.

Под руководством губернатора 
Игоря Кобзева создан организаци-
онный комитет по подготовке и 
проведению юбилея в Иркутской 
области. Разработан проект плана 
праздничных мероприятий. В него 
входят 86 событий федерального, 
регионального и муниципально-
го значения, которые пройдут в 
2023–2024 годах. В их числе – пе-
реселение граждан из ветхого и 
аварийного жилья, строительство 
и капитальный ремонт школ, дет-
ских садов, медицинских учреж-
дений, дорог, создание модельных 
библиотек. 

Совместно с мобильными опе-
раторами прорабатывается вопрос 
строительства станций сотовой 
связи, с «Почтой России» – ре-
конструкции почтовых отделений. 
Пройдут молодежные патриотиче-
ские акции, культурно-массовые, 
образовательные и спортивно-оздо-
ровительные мероприятия, встречи 
ветеранов БАМа. Утвердить проект 
плана планируется в июне.

Также в Москве Игорь Кобзев 
провел встречу с руководителем 
Федерального архивного агентства 
Андреем Артизовым. Темой перего-
воров стал вопрос о дополнительных 
площадях, которые необходимы Го-
сударственному архиву Иркутской 
области. Глава региона сообщил, 
что имеющееся здание учреждения 
перегружено. С 2017 года комплек-
тование архива осуществляется на 
арендных площадях.

Со стороны региона разработана 
и утверждена дорожная карта по 
строительству нового здания ар-
хива, выделен земельный участок, 
проводится работа по его оформле-
нию. На встрече было подчеркнуто, 
что строительство нового здания 
архива возможно в рамках феде-
ральной адресной инвестиционной 
программы. 

 Ольга ЖУРАВЛЕВА

Жилье, БАМ и 
готовность к лесным пожарам

областно-
ета отдохнут 
етей.

Е МИЛЛИОНА 
РАТНЫХ МЕТРОВ 

вещании с министром 
ьства РФ Иреком Файзул-

 ВЛАСТЬ  Ряд рабочих встреч провел губернатор 
Иркутской области Игорь Кобзев в Москве, где обсу-
дил темы модернизации объектов коммунальной 
инфраструктуры, готовность к лесным пожарам и 
паводкам. Отдельно глава региона обсудил подготов-
ку к празднованию 50-летия начала 
строительства БАМа, юбилей будут 
отмечать в 2024 году.

Встреча с министром строительства РФ Иреком ФайзуллинымВстреча с министром строительства РФ Иреком Файзуллиным

Оргкомитет по подготовке к празднованию 50-летия БАМа Оргкомитет по подготовке к празднованию 50-летия БАМа 
под руководством заместителя председателя правительства РФ под руководством заместителя председателя правительства РФ 
Марата ХуснуллинаМарата Хуснуллина
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ОТВЕТСТВЕННАЯ РАБОТА

Фонд «Защитники Отечества» 
создан по поручению президента 
России Владимира Путина. Глава 
государства поставил конкретную 
задачу: помочь людям, воевав-
шим за нашу Родину. Никто из 
защитников Отечества не должен 
остаться наедине со своими труд-
ностями, поэтому государство бе-
рет на себя заботу организовать 
четкую систему помощи.

Наблюдательный совет фонда 
возглавил первый заместитель ру-
ководителя администрации пре-
зидента РФ Сергей Кириенко. В 
его состав также вошли руково-
дители федеральных министерств 
и ведомств, представители обще-
ственных и ветеранских органи-
заций, военные корреспонденты и 
журналисты. 

Как сообщила председатель 
фонда Анна Цивилева, для работы 
в каждом субъекте страны под-
готовлена инфраструктура, сфор-
мирована неравнодушная коман-
да, которая следует главным цен-
ностям – справедливость, забота, 
уважение. 

– Такие организации, как фонд 
«Защитники Отечества», не соз-
давались ни в России, ни в Со-
ветском Союзе. Это решение пре-
зидента, и важно выполнить те 15 
задач, которые возложены на фонд. 
С 1 июня нам предстоит большая и 
очень ответственная работа. Пра-
вительство Иркутской области и я 
лично, Законодательное Собрание 
и органы местного самоуправле-
ния будем решать любые вопросы, 
связанные с деятельностью фонда, 
это наша обязанность, – отметил 
Игорь Кобзев.

Целевая аудитория фонда – ве-
тераны СВО. Здесь будут помогать 
бойцам, вернувшимся из зоны 
спецоперации, демобилизованным 
землякам, тем, кто комиссован по 
состоянию здоровья. Также спе-
циалисты фонда окажут помощь 
семьям погибших бойцов.

Обратиться за поддержкой мо-
гут те, кто находятся сегодня в 
Иркутской области на побывке 
или на лечении. Главная задача 
специалистов – помочь тем, кто 
нуждается в реабилитации, со-
циальной адаптации, в переобу-
чении и трудоустройстве.

РОЛЬ СОЦИАЛЬНЫХ 
КООРДИНАТОРОВ

Министр социальной опеки и 
попечительства региона Владимир 
Родионов уточнил, что в регионе 
будут открыты более 30 филиалов 
фонда.

– Цель фонда – персональное 
социальное сопровождение вете-
ранов СВО и членов семей погиб-
ших бойцов, – пояснил министр.

Для работы филиалов фонда 
прошли подготовку социальные 
координаторы, отметила руково-
дитель фонда в Иркутске Наталья 
Золотарева. С 1 июня они присту-
пают к работе на территории Ир-
кутской области. В числе их задач 
– содействие в получении всех по-
лагающихся мер социальной под-
держки, включающей медицин-
скую и социальную реабилита-
цию, лекарственное обеспечение, 
психологическую помощь, техни-
ческие средства реабилитации, са-
наторно-курортное лечение.

– Также фонд будет занимать-
ся вовлечением ветеранов СВО в 
общественные проекты, направ-
ленные на патриотическое воспи-
тание граждан, сохранение исто-
рической памяти и укрепление 
традиционных российских духов-
но-нравственных ценностей, – 
добавила Наталья Золотарева. 

Участник СВО Александр Вла-
димирович, контрактник, недавно 
вернулся с передовой по ранению. 
Он отметил, что открытие фонда 
значительно облегчит жизнь вер-
нувшимся из зоны спецоперации:

– Законодательство никто особо 
не знает, приходится сталкивать-

ся с различными проблемами. 
Например, мне с трудом пришлось 
доказывать, что я получил ра-
нение и негоден к дальнейшему 
прохождению службы. Поэтому 
адресные консультации помогут 
быстро решить острые проблемы 
ребят, прояснить, что им положе-
но по закону и как воспользовать-
ся своими правами.

НАДЕЖНОЕ ПЛЕЧО ПОМОЩИ

После торжественной церемо-
нии открытия министр Влади-
мир Родионов провел экскурсию. 
В фонде будет работать кабинет 
психолого-психотерапевтической 
помощи. В зоне релакса можно 
будет побыть наедине с собой, по-
слушать звуки природы, заняться 
рисованием песочных картин. С 
клиентами будут работать пси-
хологи, сегодня в штате четыре 
таких специалиста, но при не-
обходимости их число будет уве-
личено. 

В помещении есть «тихая би-
блиотека», где можно увлека-
тельно провести время с книгами 
русской и мировой классики, по-
играть в шахматы. Партия Ка-
спарова-Корчнова уже разыгра-
на на шахматном столе, и любой 
желающий может ее продолжить. 
Библиотека имеет электронный 
каталог, где доступны любые но-
винки беллетристики.

Но самое главное – практи-
ческая помощь. В режиме одно-
го окна можно будет получить 
консультации специалистов ми-

нистерства труда, министерства 
опеки и попечительства мин-
здрава, встретиться со специали-
стами бюро медико-социальной 
экспертизы. Также в фонде будет 
работать приходящий специалист 
юридического бюро.

В одном из помещений фонда 
– кабинет физических активно-
стей. Под руководством опытно-
го тренера есть возможность за-
ниматься спортом и физической 
культурой.

Ирина Козлова, супруга моби-
лизованного участника СВО, рас-
сказала, что в зоне спецоперации 
ее муж находится с 30 декабря 
прошлого года: 

– Связь держим по телефо-
ну. Сутками ждешь звонка, и это 
тяжело. Помощь нужна и нашим 
мужьям, и нам. Хорошо, что по-
являются такие организации. Я 
уже пользовалась услугами Центра 
сопровождения семей участников 
СВО, общалась с юристом и пси-
хологом, сын также пользовался 
помощью для подростков. Теперь у 
нас есть еще одно надежное плечо 
помощи –  фонд «Защитники Оте-
чества». 

Сотрудники фонда уже форми-
руют банк данных о военнослужа-
щих и электронную книгу памяти 
погибших ребят. Данные будут до-
полняться и размещаться на всех 
ресурсах органов власти. Память о 
современных героях должна жить 
вечно.

  Людмила ШАГУНОВА

Фонд «Защитники Отечества» 
Начнет действовать в Приангарье с 1 июня

  ГОСПОДДЕРЖКА  Единое окно помощи ветера-
нам, мобилизованным, вернувшимся из зоны СВО 
и семьям погибших героев. 1 июня в Иркутске нач-
нет работу фонд «Защитники Отечества». Всего в 
регионе откроется более 30 филиалов организации. 
В церемонии открытия фонда приняли участие 
губернатор Приангарья Игорь Кобзев и председа-
тель Законодательного Собрания Иркутской области 
Александр Ведерников.
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   На главНых стройках 
   Черемхово

В Черемхово парламен-
тарии оценили темп работ 
по капитальному ремон-
ту Дворца культуры «Гор-
няк». Здание было постро-
ено в 1984 году. До насто-
ящего времени в 2017 году 
удалось только обновить 
его фасад. 

– Наконец-то Дворец 
культуры «Горняк» станет 
настоящим дворцом. Здесь 
проводятся все важные для 
Черемхово торжественные 
мероприятия. Дополни-
тельное образование полу-
чают более тысячи детей и 
подростков, есть даже твор-
ческие коллективы, кото-
рые носят звания народ-
ных. Обновленный совре-
менный Дворец культуры – 
значимое событие для всех 
черемховцев, – подчеркнул 
Александр Ведерников.

Кроме того, парламента-
рии посетили площадку в 
центре города, где ведется 
строительство многоквар-
тирных домов в рамках 
реализации регионально-
го проекта «Обеспечение 
устойчивого сокращения 
непригодного для прожи-
вания жилищного фонда». 
Предусмотрено строитель-
ство пяти девятиэтажных 
блок-секций на 225 квар-
тир. Готовность объекта со-
ставляет около 40%.

При этом, как заметил 
мэр города Вадим Семенов, 
ввод новых жилых домов 

предполагает необходи-
мость развития и социаль-
ной инфраструктуры. Се-
годня, чтобы отвести детей 
в сад, родители тратят на 
дорогу по 35–40 минут. А 
после заселения новостро-
ек очередь в дошкольные 
учреждения вырастет еще 
больше. Поэтому необхо-
дим новый детский сад. 

– Строительство и ре-
монт социальных объек-
тов – результат большой 
совместной работы депута-
тов областного парламента 
с муниципальной властью 
и губернатором. Будем ра-
ботать над тем, чтобы под-
тянуть социальную инфра-
структуру под темпы стро-
ительства жилья в рамках 
программы переселения из 
ветхого и аварийного жи-
лья, в реализации которой 
город Черемхово сегодня 
лидирует, – подчеркнул 
Александр Ведерников. 

   гарНизоНам НужНы
   соцобъекты

По итогам поездки в 
Усольский район депутаты 
выступили с инициативой 
разработать программу по 
обеспечению военных гар-
низонов социальной ин-
фраструктурой. Например, 
в настоящее время в Усо-
лье-7 нет ни одного спор-
тивного объекта, нет даже 
аптеки.

– На примере прове-
денной работы в поселке 
Средний мы озадачились 

вопросом, как сегодня жи-
вут гарнизоны. Их жители 
имеют право на получение 
образования и медицин-
ской помощи в комфортных 
условиях, право на спорт и 
т.д. Вместе с тем привести 
в нормативное состояние 
социальную инфраструк-
туру возможно только при 
передаче земельных участ-
ков и объектов на баланс 
муниципальных образова-
ний. Это удалось совмест-
ными усилиями сделать 
в поселке Средний. Сейчас 
необходимо провести ин-
вентаризацию и опреде-
лить, какие проблемы есть 
в других воинских частях, 
– отметил глава областного 
парламента.

Мэр Усольского района 
Виталий Матюха напом-
нил, что при поддержке 
депутатского корпуса ряд 
проблем удалось решить в 
поселке Средний – сегод-
ня там ремонтируется Дом 
офицеров, строится амбу-
латория.

– Для решения этой за-
дачи нужна обособленная 
государственная програм-
ма с собственной системой 
рейтингов, определяющих 
порядок ремонта и строи-
тельства социальных объ-

ектов. Рейтинги должны 
формироваться отдельно от 
муниципальных образова-
ний, – считает Александр 
Ведерников. 

Он добавил, что есть ре-
гионы, где данный подход 
уже реализован.

Соответствующее пись-
мо с предложением по-
ручить разработать такую 
программу Александр Ве-
дерников планирует на-
править губернатору Ир-
кутской области Игорю 
Кобзеву.

   Школа искусств 
   в ожидаНии 
   Новоселья

Ученики и педагоги дет-
ской школы искусств в по-
селке Михайловка Черем-
ховского района живут в 
ожидании новоселья. Ка-
питальный ремонт здания, 
где разместится организа-
ция дополнительного обра-
зования, стартовал в апре-
ле этого года. Уже проведен 
демонтаж перекрытий и 
окон. На этот год заплани-
ровали установку огражде-
ния, монтаж систем осве-
щения и отопления. Также 
подрядчики считают необ-
ходимым выполнить кро-
вельные работы. Заверше-
ние капремонта – декабрь 
2025 года.

Пока детская школа ис-
кусств, которая открылась 
в Михайловке больше соро-
ка лет назад, занимает все-
го половину этажа в мест-
ном общежитии. После за-
вершения ремонта творче-
ские коллективы переедут 
в просторное трехэтажное 
здание, где по проекту 
должны появиться художе-
ственные мастерские, вы-
ставочный и концертный 

залы, классы для занятий 
музыкой и хореографией.

Кроме того, парламен-
тарии вместе с педагога-
ми обсудили вопросы под-
держки сельских школ и 
развития территорий. Речь 
шла о строительстве спор-
тивных сооружений, об 
оснащении школ оборудо-
ванием, учебными пособи-
ями и художественной ли-
тературой, о ремонте дорог 
и благоустройстве обще-
ственных территорий. 

– Встречи с педагога-
ми очень информативны, 
потому что они знают не 
только то, что происходит 
внутри школьного коллек-
тива, но и то, чем живет 
поселок. По итогам поездок 
в Черемховский район ве-
дется подготовка программ 
по оснащению школ спор-
тивным инвентарем, раз-
витию школьных музеев, 
приобретению оборудова-
ния для кабинетов тех-
нологии и другие, – про-
комментировал Александр 
Ведерников.

   иНициативНые 
   проекты для свирска

Благодаря программе 
инициативного бюджети-
рования, которую подгото-
вили и приняли депутаты 
областного парламента, в 
этом году в Свирске по-
явятся новые игровые и 
спортивные площадки, бу-
дет приобретено оборудо-
вание для детского Дома 
творчества, благоустроено 
несколько общественных 
пространств.

Кроме того, во время ра-
бочей поездки парламента-
рии посетили школу № 3,  
где завершается капи-
тальный ремонт здания, 
а также обсудили вопросы 
развития Свирска с мест-
ными жителями. Важным 
пунктом рабочей поездки 
стало посещение городской 
больницы. В этом году му-
ниципалитет стал опор-
ным пунктом для восьми 
сельских поселений, поэто-
му доступность и качество 
оказания медицинской 
помощи будет находиться 
в зоне особого внимания 
со стороны регионального 
правительства и депутатов 
областного парламента. 

– В Свирске мы обсу-
дили вопросы увеличения 
финансирования капре-
монта школы, реализацию 
программ, направленных 
на привлечение кадров в 
медицинские учреждения, 
и еще ряд вопросов, для 
решения которых потре-
буется помощь депутатов. 
Сразу после возвращения в 
Иркутск начнем работать 
над решением этих вопро-
сов, чтобы была возмож-
ность внести их на июнь-
скую сессию парламента, 
– резюмировал Александр 
Ведерников.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

закc    браНие 

Парламентская помощь 
муниципалитетам

 � территории  Председатель 
Законодательного Собрания Александр 
Ведерников и председатель комитета по 
строительству и дорожному хозяйству 
областного парламента Виктор Побойкин 
в ходе рабочих поездок посетили города 
Черемхово и Свирск, а также Усольский 
и Черемховский районы. Встречи с 
главами территорий и общественным 
активом на местах позволяют депутатам 
оказывать помощь и поддержку 
в решении актуальных вопросов 
муниципальных образований. 

Рабочие поездки в территории позволяют депутатам областного 
парламента из первых уст узнавать о проблемах муниципалитетов 
и оперативно находить варианты их решений

Александр Ведерников знакомится  
с современными технологиями в образовании

Директора школ получают сертификаты  
на приобретение новых учебников
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В честь героя россии 

Вице-спикер Кузьма 
Алдаров принял участие в 
торжественном открытии 
Всероссийских соревнова-
ний по армейскому руко-
пашному бою имени Героя 
России Балдана Цыдыпова 
в Иркутске. Высокую го-
сударственную награду он 
получил за совершенный 
подвиг во время специ-
альной военной операции, 
когда спас 150 сослуживцев. 
После тяжелого ранения 
участник СВО восстанавли-
вается в военном госпи-
тале. Несмотря на то что 
Балдан родился в Бурятии, 
он несколько лет жил в Ир-
кутске, где занимался здесь 
армейским рукопашным 
боем, чтобы поступить в 
военное училище.

– Этот турнир имеет 
огромное значение для вос-
питания молодого поколе-
ния. На примере героев на-
ших дней мы воспитываем 
любовь к Родине, характер и 
дисциплину. В нем приня-
ли участие не только спорт- 
смены из разных городов 
страны, но и Монголии. 
Очень рад, что на открытии 
турнира мне удалось по-
знакомиться с родителями 
Героя России, – прокоммен-
тировал Кузьма Алдаров. 

   субботник на 
   территории храма

Вице-спикер Лариса 
Егорова приняла участие в 
уборке одной из построек 
конца XIX века на террито-
рии Князе-Владимирского 
храма в Иркутске. Суббот-
ник был организован ак-
тивистами возглавляемого 
парламентарием «Штаба 
Z». В него входят председа-
тели областных федераций 
самбо и бокса, организация 
ветеранов разведки и спец-
наза, волонтеры «Золотых 
рук ангела» и другие обще-
ственные объединения.

Были расчищены завалы 
на первом этаже старинной 
надворной постройки, не 
эксплуатируемой уже мно-
го лет. До революции в ней 
располагалась церковно-
приходская школа. Объем 
мусора оказался таков, что 
в помощь активистам при-
шлось задействовать экс-
каватор. В скором времени 
здесь планируется прове-
сти ремонт, чтобы вернуть 
к новой жизни помещения. 

– Заброшенное здание в 
этом году пережило пожар. 
По задумке настоятеля хра-
ма, священника отца Алек-
сия, в дальнейшем здесь 
будет открыт центр по реа-
билитации участников СВО 
и всех ветеранов боевых 
действий. Поэтому данная 
акция – всего лишь нача-
ло большого пути к серь- 
езной цели, – сообщила Ла-
риса Егорова.

   Центр реабилитаЦии 
   для бойЦоВ сВо

Председатель комитета 
по законодательству о госу-
дарственном строительстве 
и местном самоуправлении 
Виталий Перетолчин и за-
меститель председателя 
комитета по здравоохране-
нию и социальной защите 
Артем Лобков поддержали 
идею об организации реа-
билитации для участников 
СВО на базе усть-илимской 
поликлиники № 1.

В настоящее время ве-
дется реконструкция и ос-
нащение четырехэтажного 
здания бывшего терапев-
тического отделения на 
левом берегу Ангары. Ра-
боты организованы в рам-
ках проекта «Здоровое бу-
дущее» и госпрограммы 

«Модернизация первично-
го звена здравоохранения». 
Планируется, что после кап- 
ремонта появятся новые 
направления. На третьем 
этаже разместится хи-
рургический блок. Второй 
этаж отдадут под отделение 
амбулаторной реабилита-
ции. В нем откроются за-
лы лечебной физкультуры, 
кабинеты механотерапии, 
массажа, а также физио- и 
галотерапии. В них жите-
ли Усть-Илимска и райо-
на смогут пройти восста-
новление после инфарктов, 
инсультов и травм.

Во время визита пар-
ламентариев главный врач 
поликлиники Светлана До-
митрак предложила орга-
низовать на базе отделения 
реабилитацию для бойцов, 
вернувшихся с Донбасса. 
Возможность ее обеспечить 
для участников СВО, кото-
рые приедут домой, очень 
актуальна из-за удаленно-
сти города от Иркутска, где 
сейчас солдаты проходят 
восстановление. Депутаты 
поддержали инициативу.

– Благодаря этому у на-
ших земляков, участвовав-
ших в спецоперации, по-
явится возможность про-
ходить лечение здесь и 

сейчас. Мы уже обсудили 
этот вопрос с коллегами по 
областному парламенту. И 
сейчас делаем все, чтобы 
проект был реализован в 
кратчайшие сроки, – пояс-
нил Виталий Перетолчин.

   благодарность 
   с фронта

Братские бойцы СВО 
прислали с фронта видео- 
обращение, в котором по-
благодарили земляков за 
отправленные на передовую 
продукты, обмундирование 
и автотехнику. Особая бла-
годарность была адресована 
депутату Законодательно-
го Собрания Олегу Попову 
за предоставленный уазик 
469-й модели. Напомним, 
что парламентарий ранее 
приобрел технику у жи-
телей Иркутска, Братска и 
Тулуна, отремонтировал 
и отправил в зону спец-
операции. Советские УАЗы 
высокой проходимости в 
условиях бездорожья хоро-
шо справляются с боевыми 
задачами. В частности, их 
используют для эвакуации 
раненых.

В настоящее время пар-
ламентарий продолжает 
организованную им ак-
цию. Помимо сбора посы-
лок, женщины плетут но-
вые камуфляжные сети, а 
мужчины собирают кон-
струкции для их натяж-
ки. Олег Попов заявил, что 
готов приобрести и отпра-
вить на Донбасс новую пар-
тию автомобилей.

– Для нас главное, что-
бы все, кто ушел на фронт, 
вернулись живыми и не-
вредимыми. Мы понима-
ем, насколько важно помо-
гать нашим ребятам, чтобы 
они могли выполнять свои 
задачи безопасно и эффек-
тивно. Мы продолжим ра-
ботать все вместе над тем, 

чтобы наши грузы и наша 
помощь уходили в зону бо-
евых действий регулярно 
и своевременно, – сказал 
Олег Попов.

   сохраняя 
   историческую 
   память

Председатель комиссии 
по Регламенту, депутатской 
этике Ольга Безродных при-
няла участие в междуна-
родном телемосте, посвя-
щенном 120-летию дважды 
Героя СССР, генерала армии 
Афанасия Белобородова и 
80-летию окончания Ста-
линградской битвы. 

Акцию организовали 
правительство Иркутской 
области, Иркутское земля-
чество «Байкал» в Москве, 
Иркутский госуниверситет 
и Московский дом нацио-
нальностей при правитель-
стве Москвы. Мероприятие 
поддержали Москва, Мо-
сковская, Волгоградская, 
Новосибирская, Томская и 
Калининградская области, 
Алтайский и Хабаровский 
края, Китай, Монголия и 
Республика Беларусь. 

В приветственном сло-
ве к участникам телемо-
ста Ольга Безродных особое 
внимание уделила про-
ведению патриотического 
конкурса памяти Афанасия 
Белобородова среди школ 
Иркутской области. Зако-
нодательное Собрание ре-
гиона организует и прово-
дит его с 2013 года.

– Конкурс популярен 
среди учеников и педаго-
гов и ежегодно нам посту-
пает огромное количество 
конкурсных работ со всех 
уголков области. Каждая 
работа – не только боль-
шой исследовательский и 
краеведческий труд школь-
ников и их наставников, 
это еще очень трогатель-
ный и правдивый рассказ о 
судьбах защитников Роди-
ны, – сказала депутат Ольга 
Безродных. – Проводя этот 
конкурс из года в год, мы 
сохраняем истинную исто-
рию о великом генерале 
– крестьянском сыне (как 
он гордо себя называл), на-
шем земляке, о его подвиге, 
передавая ее молодому по-
колению. Сейчас это важно 
и нужно как никогда.

 � Наталья МУСТАФИНА

закc    брание 

Гордимся прошлым,  
строим будущее

 � парламент  Во время своей работы в территориях депутаты 
Законодательного Собрания Иркутской области стараются 
больше внимания уделить поддержке участников СВО и 
патриотическому воспитанию молодежи. Таким образом 
парламентарии вносят свой вклад в сохранение нации и 
укрепление России.

Телемост к юбилею Белобородова Ремонт поликлиники № 1 в Усть-Илимске
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ПРАЗДНИЧНАЯ ДИСТАНЦИЯ

Отмечать День города ангарчане начали на 
Набережной реки Китой, где состоялся тради-
ционный полумарафон. В забеге приняло уча-
стие более 2 тыс. человек. На старте участников 
приветствовал председатель правительства Ир-
кутской области Константин Зайцев. Он отме-
тил, что Ангарск зарекомендовал себя как город 
спортивных людей, пожелал всем достижения 
хороших результатов.

– Ангарск – спортивная столица Восточной 
Сибири, и сегодня наши жители в очередной 
раз это докажут. Поздравляю всех с праздником! 
– обратился к присутствующим мэр Ангарского 
округа Сергей Петров.

Первыми стартовали самые юные любители 
спорта. Им предстояло пробежать дистанцию в 
500 метров. Девятилетний легкоатлет по име-
ни Ярослав участвует в забеге впервые. Юный 
спортсмен признался, что его немного расстро-
ила погода, но он все равно был настроен реши-
тельно обогнать всех участников. 

Для взрослых были организованы забеги на 
три, 10 и 21 км. Ангарчанка Елена Мороз в про-
шлом году участвовала в ВелоБАМе, а нынче 
решила покорить дистанцию в три километра: 
«Такие мероприятия заряжают энергией и по-
зитивом. Также это очень полезно для здоровья. 
Одни плюсы, минусов нет! В следующий раз по-
бежим с дочерью». 

Еще один участник полумарафона Сергей 
Иванов пробежал дистанцию накануне своего 
юбилея: «Принимаю участие в забеге на 10 км в 
преддверии своего юбилея – 60-летия. Он будет 
у меня 1 июня. Поэтому хочется проверить свои 
силы. Ангарчане всегда отличались спортивным 
духом». Участники каждой дистанции получи-
ли памятные медали и подарки.

ПОДВИГ ПЕРВОСТРОИТЕЛЕЙ

В парке Строителей, у памятника воинам-
победителям, первостроителям Ангарска со-
стоялся торжественный митинг, в котором 
приняли участие почетные граждане, вете-
раны, студенты, школьники. Жители города 
всегда с благодарностью вспоминают трудовые 
подвиги тех, кто построил город. 

– Ангарск строился замечательными людь-
ми, память о которых мы чтим. Большое 
спасибо ветеранам за наш город. Уверен, что 
поколение, которое сейчас живет и развивает 
Ангарск, делает все, чтобы он был еще лучше, – 
подчеркнул Константин Зайцев.

К участникам митинга обратился Сергей 
Петров: «Ангарск – город с небольшой, но очень 
яркой историей. Город – свидетель трудового 
подвига наших первостроителей. Сегодня мы с 
вами отвечаем за него, продолжаем развивать. 
Делать так, чтобы наши дети и внуки горди-
лись нами и Ангарском». 

Почетный гражданин, директор гимназии 
№ 1 Людмила Владимировна Раевская в своем 
приветственном слове отметила: 

– Ангарск – лучший город, нам есть чем и 
кем гордиться. Это уникальный Музей Побе-
ды – от Урала до Камчатки нет другого такого. 
Наша визитная карточка – Музей часов, заме-
чательные Дворцы культуры. Если вы любите 
малую родину, значит цените и свое Отечество. 
Надо изучать прошлое, извлекая уроки, думать 
о будущем, соединяя их тем отрезком времени, 
который каждому из нас дано пройти.

НАГРАЖДЕНИЕ ПОЧЕТНЫМИ ЗНАКАМИ

На Площади Ленина в торжественной об-
становке состоялось вручение удостоверения 
почетного гражданина Ангарского городского 
округа врачу акушеру-гинекологу Владимиру 
Иннокентьевичу Вокину. Он признался журна-
листам, что приехал в Ангарск в гости почти 50 
лет назад по приглашению друга. Город очень 
понравился, поэтому решил здесь остаться. 
Более 48 лет работал в ангарском роддоме. Бла-
годаря его профессионализму родились тысячи 
малышей. Многим роженицам он сохранил 
жизнь и здоровье.

Кроме того, состоялось вручение почетных 
знаков «За заслуги перед Ангарским городским 
округом». Их удостоены врач-офтальмолог 
Ангарской городской больницы Инна Ганило-
ва, заместитель директора по методической и 
организационно-массовой работе Дворца твор-
чества детей и молодежи Татьяна Кляченкова 
и директор Централизованной библиотечной 
системы Ольга Тоболь.

Почетными гостями на Дне города стали 
первый заместитель главы городского округа 
Мытищи Олег Сотник и председатель Совета 
депутатов Андрей Гореликов. Мытищи – это 
город-побратим Ангарска в Московской об-
ласти.

– Мы прибыли, чтобы поздравить жителей 
города с этим праздником. Конечно, замеча-
тельный город, замечательные люди. Очень 
здорово, что мы здесь сегодня с вами. Поэтому 
желаем всем жителям счастья, здоровья. Глав-
ное, чтобы город всегда процветал, – пожелал 
жителям Ангарска Олег Сотник. 

ПОДАРКИ В ЧЕСТЬ ДНЯ РОЖДЕНИЯ

Праздничное настроение создавали твор-
ческие коллективы. Артисты Иркутского кол-
леджа культуры и Театра народной драмы 
подготовили музыкально-театрализованную 
программу «Ангарск – город счастливых лю-
дей!».

В парке за ДК «Нефтехимик» работал Ан-
гарский Арбат. Местные умельцы предста-
вили интересные работы. Фигурки из глины, 
холодного фарфора, дерева, металла, бисера, 
композиции из мыла, картины, куклы-обе-
реги, вязаные изделия. Все это можно было 
приобрести. 

На площади перед ТРЦ «Фестиваль» зрите-
ли насладились программой «Ангарск – город 
целеустремленных!». Еще одна праздничная 
локация – парк Строителей. Здесь зрителям 
представили концертную программу «Ан-
гарск – город сильных духом!». Люди старше-
го возраста с удовольствием вальсировали на 
танцплощадке.

Ангарчане слушали и смотрели концертную 
программу «Ангарск – город созидателей» на 
площади перед Музеем Победы. Там выступи-
ли творческие коллективы ДК «Энергетик», 
образцовый ансамбль «Дилижанс» из Саянска 
и народный оркестр духовых инструментов 
«Олонки» из Боханского района.

Молодежь встретила праздник перед ста-
дионом «Ангара» музыкальным фестивалем. 
В нем приняли участие группы «Сделай гром-
че», «Push-N-Attakk», PRO-SPEKT и другие. 
Также здесь состоялась выставка автомоби-
лей советских, российских марок, машин для 
дрифта и гонок.

Специальным подарком в честь дня рож-
дения города стали выступления Арюны Ни-
маевой (Улан-Удэ), Игоря Ясного, дуэта «Kara-
Bass», групп «Пираты» и «InHit». Торжества 
завершились красочным фейерверком, когда 
небо над городом переливалось самыми ярки-
ми цветами. 

 Юрий ЮДИН

Город – победитель и труженик
Ангарск отметил 72 года со дня основания
 МУНИЦИПАЛИТЕТ  
Полкилометра в честь любимого 
Ангарска пробежали юные горо-
жане, открыв программу, посвя-
щенную 72-летию города нефте-
химиков. Весь день празднич-
ное настроение дарила ярмарка 
«Ангарский Арбат», творческие 
коллективы выступали на раз-
ных городских площадках. На 
центральной площади состоялось 
вручение почетного знака «За 
заслуги перед Ангарским город-
ским округом». Расскажем обо 
всем по порядку.

С приветственными словами к участникам митинга С приветственными словами к участникам митинга 
памяти выступили председатель правительства памяти выступили председатель правительства 
Иркутской области Константин Зайцев, мэр Иркутской области Константин Зайцев, мэр 
Ангарского городского округа Сергей Петров и Ангарского городского округа Сергей Петров и 
председатель думы АГО Александр Городскойпредседатель думы АГО Александр Городской
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НАДЕЖНАЯ ОПОРА
ПРОИЗВОДСТВА
В апреле нынешнего года за-

вод электрооборудования «Ради-
ан», входящий в одноименную 
группу компаний, отметил свое 
15-летие. Предприятие занимается 
производством широкого спектра 
электрощитового оборудования от 
0,4кВ до 10кВ «под ключ». 

– Мы осуществляем полный 
цикл и комплекс работ – проекти-
рование, конструирование, изго-
товление, монтаж, наладку и даже 
при необходимости берем на себя 
сдачу оборудования в надзорные 
органы, – отметил Петр Майдан-
ский. 

На «Радиан» будущий директор 
пришел 15 лет тому назад. «Ро-
дился в Усть-Куте, мечтал пойти 
по стопам отца: стать железно-
дорожником, поэтому поступил в 
ИрГУПС, – вспомнил он. – После 
окончания вуза вернулся домой, 
работал на железной дороге, от-
служил в армии, а потом сказал 
родителям, что все же решил ехать 
покорять Иркутск». В областном 
центре начинал монтажником в 
электромонтажной компании, по-
степенно дорос до начальника цеха 
сборки НКУ. Именно на эту долж-
ность его позвали в группу ком-
паний. 

Своим наставником наш собе-
седник считает заслуженного ве-
терана, главного инженера груп-
пы компаний «Радиан» Анатолия 
Филипповича Данько. «У меня не 
было опыта руководства людьми, 
он меня этому научил – научил 
видеть потенциал, способности, 
направлять в нужное русло», – по-
яснил директор завода «Радиан». 
Теперь он и сам стал наставником, 
несколько лет назад увидев потен-
циал в бригадире Артеме Макарове 
и предложив ему стать начальни-
ком цеха.  

– Сначала было сложно потому, 
что были опасения, но все полу-
чилось с помощью Петра Никола-
евича. Он – отличный наставник, 
который научил меня всему, что 
я знаю. Всегда помню его слова: 

«Не бойся делать, пробовать, раз-
бираться со всем, принимать ре-
шения, брать ответственность», 
– сказал Артем Макаров. Он уже 
13 лет работает на заводе, куда при-
шел после окончания энергокол-
леджа. В 2015 году получил звание 
«Лучший специалист года группы 
компаний «Радиан»». 

Ведущий конструктор Артем 
Григорьев тоже становился луч-
шим специалистом года и тоже 
пришел в «Радиан» после энер-
гоколледжа. Он – пример того, как 
судьба человека может измениться 
благодаря вовремя подсказанному 
решению. 

– В 2009 году я пришел на прак-
тику к Петру Николаевичу, кото-
рый был начальником цеха, после 
практики остался на лето. Начинал 
сборщиком, а потом мне предло-
жили перейти в конструкторский 
отдел. Можно сказать, что у меня 
были задатки конструктора, но я не 
обращал на них внимания, а Петр 
Николаевич вовремя их увидел, – 
отметил Артем Григорьев. Он про-
шел дополнительное обучение по 
специальности в Новосибирске и в 
Москве. Сейчас на заводе ему до-
веряют реализацию крупных про-
ектов. 

– Мы ждем людей, которые го-
товы реализовываться и обучаться. 

Мы заинтересованы в специали-
стах, которые хотят учиться но-
вому и двигаться вперед. И мы 
готовы оказать им всестороннюю 
поддержку, – подчеркнул Петр 
Майданский. 

Директор завода «Радиан» при-
знался, что и сам до сих пор учит-
ся каждый день у своих коллег, 
ведь это – улица с двухсторонним 
движением. На предприятии вы-
строена система наставничества: 
за каждым молодым специалистом 
закреплен наставник, который 
помогает, подсказывает, делится 
опытом. С такой поддержкой но-
вичок проходит как минимум ис-
пытательный срок. 

ДВИЖЕНИЕ ВПЕРЕД

Сейчас завод «Радиан» – уве-
ренно стоящее на ногах, широ-
ко известное на российском рынке 
предприятие с большими перспек-
тивами. Здесь производится весь 
спектр электрощитового оборудо-
вания низкого напряжения, обо-
рудование среднего напряжения, 
комплектные трансформаторные 
подстанции. В числе заказчиков 
– крупные компании нефтяной, 
угледобывающей, строительной, 
энергетической, металлургической, 
химической и других отраслей.  

– У нас не конвейерное, а инди-
видуальное производство, – уточ-
нил Петр Майданский. – Здесь, в 
цехе сборки, вы не увидите ни 
одного одинакового распредели-
тельного устройства. У нас штуч-
ный продукт, сделанный под кон-
кретного заказчика. Надежность 
и качество – это наш конек. Мы 
гордимся тем, что за годы работы 
завода у нас не было рекламаций. 
Выполнять заказы мы стараемся 
не просто в срок, а с опережением 
графика. Это касается 99% случаев. 

По его словам, введенные запад-
ные санкции не сорвали заводские 
планы. Иностранных поставщиков 
и партнеров заменили российские 
производители. «Имеющиеся у нас 
возможности, в том числе опыт, 
полученный за время участия в 
Национальном проекте «Произво-
дительность труда и поддержка за-
нятости», позволяют нам мобиль-
но разворачивать производство и 
реализовывать большие заказы, 
что особенно актуально в нынеш-
нее время», – сообщил Петр Май-
данский. 

В ближайшие годы завод ожи-
дают масштабные перемены. На 
Петербургском экономическом фо-
руме, который пройдет в северной 
столице с 14 по 17 июня, планиру-
ется подписать соглашение с пра-
вительством Иркутской области о 
взаимодействии по вопросам раз-
вития промышленного производ-
ства электрооборудования в реги-
оне. Инвестиции в этот проект в 
2023–2025 годах составят 1 млрд 
рублей. 

По словам директора завода 
«Радиан», будут построены новые 
помещения для конструкторского 
отдела, отдела ОТК и снабжения. 
На площадке 1800 кв. метров раз-
местится новое производство. 

– Мы намерены самостоятель-
но выпускать блочно-модульные 
здания, а также запустить произ-
водство адаптации ячеек распреде-
ления 6, 10, 35 кВт. Дополнительно 
будет создано 70 новых рабочих 
мест. Но мы и на этом проекте не 
остановимся: для нас важно по-
стоянно расти и развиваться, пере-
давать свой опыт молодым специ-
алистам. Движение вперед – это 
философия завода «Радиан», – 
подчеркнул Петр Майданский.

  Ольга ЖУРАВЛЕВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

Философия завода «Радиан»

  КОМПАНИЯ  «Надежность и качество – наш конек», – говорит директор заво-
да «Радиан» Петр Майданский. Свою профессиональную карьеру на новом заво-
де он начал практически в день возрождения производства на «Радиане» 15 лет 
назад. Сейчас завод «Радиан» – уверенно стоящее на ногах, широко известное на 
российском рынке предприятие с большими перспективами. 

Петр Майданский, директор завода «Радиан»Петр Майданский, директор завода «Радиан»
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   миссия или личная боль?

Модератором секции по социальному пред-
принимательству выступила руководитель мо-
лодежного благотворительного фонда «Воз-
рождение земли Сибирской» Елена Творогова, 
она уже 11 лет ведет занятия школы экологи-
ческого предпринимательства. Многие пред-
ставители малого и среднего бизнеса стали 
выпускниками этой школы, кто-то оформил 
официальный статус социального предприни-
мателя. А непосредственно экологическое пред-
принимательство пока в разряд социального не 
входит. Но работа над расширением этой сферы 
деятельности идет. 

– Мы не имеем права выходить за рамки 
правового поля. Поэтому у нас сейчас есть, что 
называется, социальные предприниматели, 
которые, действительно, решают социальные 
проблемы инструментами бизнеса, но не по-
лучившие статуса социального предпринима-
теля. А есть те, у кого этот статус уже имеется. 
И он предполагает получение определенных 
видов поддержки, – уточнила Елена Творо-
гова. 

Предприниматель из Иркутского района Ни-
кита Россов, выступая на форуме, отметил, что 
его бизнес напрямую к социальному предпри-
нимательству не относится. Он занимается 
фермерством и сыроварением. Однако и обще-
ственно значимые проекты предпринимателю 
не чужды. Например, в 2022 году для лучших 
волонтеров региона сыровары произвели и пе-
редали 150 продуктовых наборов. В этом году на 
ферме проводят 10 бесплатных гастрономиче-
ских путешествий для детей войны, волонтеров 
Победы, ветеранов. Охват проекта – около 200 
человек. 

– Мне интересно, что движет теми, кто 
посвящает себя социальному предпринима-
тельству. Это какая-то особая миссия? Или 
все-таки личная боль каждого? Небольшие про-
екты я реализую за свои средства, например, 
раздаю нуждающимся людям сырные наборы. 
Если проекты крупные, то я могу выходить и 
на грантовую поддержку, чтобы государство 
компенсировало себестоимость того же молока, 
упаковки, – поделился опытом Никита Россов. 

   сТаТус не для всех

Сегодня в реестре социальных предприни-
мателей Иркутской области состоит 41 орга-

низация. В этом году подано еще 45 заявок 
на получение этого статуса, их рассмотрят в 
начале июня. По действующему российскому 
законодательству далеко не каждое направле-
ние бизнеса может быть отнесено к социаль-
ному предпринимательству.

По информации заместителя начальника 
отдела государственной поддержки малого и 
среднего предпринимательства министерства 
экономического развития и промышленности 
Иркутской области Натальи Филипповой, на 
официальный статус социального предпри-
нимателя могут рассчитывать предпринима-
тели, которые обеспечивают занятость соци-
ально уязвимых категорий граждан. То есть 
многодетных родителей, инвалидов, лиц, от-
бывающих неснятую или непогашенную су-
димость, бездомных, беженцев. 

Когда представители социально уязвимых 
категорий населения работают на произ-
водстве – это тоже социальное предприни-
мательство. И когда они сами являются по-
требителями услуг и товаров определенного 
производителя. 

К соцпредпринимательству относится и 
деятельность, направленная на решение со-
циальных проблем общества. Кроме того, это 
направление бизнеса касается людей с огра-
ниченными возможностями здоровья, кото-
рые работают сами на себя, без привлечения 
дополнительных лиц. Причем для того, чтобы 
встать в реестр социальных предпринимате-
лей, нужно проработать в этой сфере хотя бы 
год. 

Для оформления документов на офици-
альном сайте министерства экономического 
развития и промышленности в разделе «го-
сударственная поддержка» есть подраздел 
«социальное предпринимательство». Там 

размещена информация для каждой катего-
рии.

Сегодня в Иркутской области для социаль-
ных предпринимателей есть несколько видов 
поддержки – имущественная, консультаци-
онная, финансовая, менторская. В рамках 
финансовой предусмотрено получение гран-
тов в виде субсидий до 500 тыс. рублей. Осу-
ществляется помощь при условии софинан-
сирования, собственных вложений в проект. 

– В приказе минэкономразвития РФ про-
писано, какие направления затрат предпри-
ниматель может потратить на субсидию. Там 
есть аренда помещения и оборудования, ре-
монт, приобретение основных средств, опла-
та коммунальных услуг, присоединение к 
сетям, к сети Интернет. Перечень охваты-
вает большой круг направлений. Нужно еще 
учитывать, что при получении финансовой 
поддержки у государства вам необходимо в 
течение трех лет подтверждать статус соци-
ального предпринимателя, представлять свои 
финансово-экономические показатели, – по-
яснила Наталья Филиппова. 

Точки роста социального 
предпринимательства

Министр экономического развития и промышленности 
региона Наталья Гершун

Руководитель молодежного благотворительного 
фонда «Возрождение земли Сибирской»  
Елена Творогова

Организатор туров на Байкал Юлия Кашурникова 
помогает жительнице села Большое Голоустное 
Евгении Здышевой
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Вакцинация являет-
ся важным шагом в борьбе 
с распространением инфек-
ций, в числе которых вирус 
папилломы человека (ВПЧ). 
Для девочек, живущих с ВИЧ-
инфекцией, вакцинация от 
ВПЧ особенно необходима, так 
как они наиболее подвержены 
развитию тяжелых осложне-
ний.

– Наша задача уберечь 
этих детей от негативных 
последствий данного вируса. 
Это логично гармонизирует-
ся с концепцией десятилетия 
детства, объявленного пре-
зидентом РФ, и мы своими 
действиями наглядно демон-
стрируем усилия, направлен-
ные на охрану здоровья на-
ших детей, – говорит главный 
внештатный детский специ-
алист по ВИЧ-инфекции ми-
нистерства здравоохранения 
РФ по СФО, главный врач об-
ластного Центра СПИД Юлия 
Плотникова. – В большинстве 
регионов России существу-
ют и работают региональные 
программы вакцинопрофи-
лактики от ВПЧ. К сожале-
нию, Иркутская область пока 
еще не вошла в этот список. 
Терять драгоценное время мы 
не можем, поскольку это со-
пряжено с большими риска-
ми для здоровья. Мы своими 
силами и с помощью наших 
партнеров самостоятельно 
начали эту работу с особо уяз-
вимой категорией пациентов.

ВПЧ – это вирус, который 
передается при незащищен-
ных половых контактах и 
может привести к различ-
ным видам рака, включая рак 
шейки матки, анальный рак, 
рак горла и другие. У паци-
ентов с любым иммунодефи-
цитом, а также ассоцииро-
ванным с ВИЧ, риск развития 
онкологических заболеваний 
возрастает в разы. 

Специалисты Иркутско-
го областного центра СПИД 
отмечают, что вакцинацию 
правильнее проводить до на-
чала половой активности, 
чтобы обеспечить наилучшую 
защиту. Прививка, сделан-
ная в этот период, формиру-
ет иммунитет еще до первой 
возможной встречи с вирусом 
и предотвратит наибольшее 
число случаев онкологиче-
ских заболеваний и смертей. 
В более позднем возрасте вак-
цинация тоже целесообраз-
на вплоть до 26 лет обоим 

полам, позднее – по узким 
показаниям, которые отлича-
ются для мужчин и женщин. 
Вакцинация от ВПЧ является 
частью комплексной страте-
гии по предотвращению рака 
шейки матки и других видов 
рака, связанных с ВПЧ как у 
женщин, так и у мужчин. 

В Иркутской области рак 
шейки матки занимает вто-
рое место среди злокаче-
ственных новообразований 
репродуктивной сферы у 
женщин, уступая только раку 
молочной железы. В 2021 го-
ду региональный показатель 
этого заболевания составил 
26,36 на 100 тыс. населения, 
что существенно превышает 
среднюю заболеваемость по 
стране (19,67 на 100 тыс. на-
селения).

В России в возрастной 
группе 30–39 лет основной 
причиной смерти у женщин 
является именно рак шейки 
матки (21,5%). В Иркутской 
области в 2021 году показа-
тель смертности от этого за-
болевания составил 10,31 на 
100 тыс. населения, что пре-
вышает средние российские 
данные, – 7,46. Специалисты 
отмечают высокий показа-
тель запущенности – поч-
ти 50% случаев выявляются 
на III–IV стадии заболевания 
(в том числе среди женщин 
20–25 лет). Ежегодно каждая 
шестая женщина погиба-
ет от этого онкологического 
заболевания на первом го-
ду с момента установления 
диагноза. Большинство всех 
этих трагедий можно было 
бы избежать благодаря своев-

ременно проводимым скри-
нингам и вакцинации. 

Также стоит отметить, 
что в Иркутской области 
Центр СПИД первым среди 
медицинских организаций 
региона приступил к вак-
цинации от ВПЧ. Это лишь 
часть комплексного подхо-
да к решению проблем ре-
продуктивного здоровья. На 
сегодняшний день в Центре 
реализуется большой ком-
плекс мер в этом направ-
лении, который включает в 
себя полное сопровождение с 
периода наблюдения в отде-
лении материнства и детства 
и далее при переходе в общее 
диспансерное звено, а в даль-
нейшем при планировании 
беременности, в ее сопрово-
ждении и до родов. 

Благодаря такому ком-
плексному и междисципли-
нарному подходу на сегод-
няшний день в Иркутской 
области женщины, живущие 
с ВИЧ-инфекцией, рожают 
абсолютно здоровых детей, 
подчеркивают специалисты 
регионального Центра СПИД. 

Дети нуждаются в особой 
заботе государства, и наша 
задача оказать максималь-
но возможную поддержку 
каждому ребенку, а особен-
но тем, кто оказался затро-
нут таким заболеванием, 
как ВИЧ-инфекция. Сегодня 
в нашем регионе проживает 
602 ребенка с диагнозом ВИЧ-
инфекция, из них 95 девочек 
в возрасте с 9 до 14 лет, ко-
торые подлежат вакцинации. 

 � Василий ПЕТРОВ

Реги    н

Сохраняя жизни  
и здоровье

 � медицина   В Приангарье реализуется проект по исследованию и 
вакцинации к папилломавирусу человека у подростков, находящихся 
на диспансерном учете в Иркутском областном Центре по 
профилактике и борьбе со СПИД и инфекционными заболеваниями. 
Мероприятия реализуются в рамках комплексной долгосрочной 
программы, рассчитанной на сохранение репродуктивного здоровья  
у девочек-подростков в возрасте от 9 до 14 лет с основным 
заболеванием ВИЧ-инфекция. 

   Устойчивость гибРидной модели

Тем не менее даже социальные предпри-
ниматели все равно осуществляют свою де-
ятельность с риском.  Такова суть ведения 
любого бизнеса. Но здесь он более уязвим. И 
чтобы получить максимум поддержки, Елена 
Творогова посоветовала участникам секции, 
помимо обязательного в этом случае оформ-
ления ИП или юрлица (самозанятые не явля-
ются субъектами малого и среднего предпри-
нимательства), создать еще одно юридическое 
лицо – некоммерческую общественную орга-
низацию. Ведь для НКО есть и свои гранты. 
Гибридная модель социального предпринима-
тельства стала эффективным инструментом 
развития. 

– Это дает дополнительные возможности 
именно для решения социальных проблем. 
Потому что если у вас есть интерес зараба-
тывать деньги, лучше идти в торговлю. Об-
ращаю внимание на еще один признак, когда 
кто-то говорит: «Мы – социальный бизнес», 
я спрашиваю: «А у вас есть волонтеры, люди, 
которые готовы в вашем бизнесе работать 
бесплатно»? Если такие есть, то это стопро-
центный признак социального предприятия, 
– отметила эксперт. 

В социальное предпринимательство идут 
альтруисты, и они зачастую пасуют перед 
жесткой реальностью мира бизнеса. Поэтому 
для них сейчас работает система наставниче-
ства. В Иркутской области ее, например, раз-
вивает Союз женщин России. По информации 
члена правления Иркутского регионального 
отделения организации Дарьи Дель, Ассоци-
ация женщин-предпринимателей Союза реа-
лизует в регионе проект «Соцпред». 

   Под кРылом оПытных наставников

В рамках проекта более опытные бизнес-
леди берут под опеку наставляемых из сферы 
социального предпринимательства. Один из 
таких тандемов был представлен на форуме. 
Организатор туров на Байкал Юлия Кашурни-
кова помогает жительнице села Большое Голо-
устное, многодетной матери Евгении Здыше-
вой в создании культурного пространства на 
базе старой пекарни. В планах – учить детей 
печь хлеб, рассказывать о традициях родного 
края, проводить мастер-классы. 

– Социальное предпринимательство – это 
какая-то своя личная «боль». Я мама четы-
рех детей, для меня важно, что мы оставим 
им после себя. Мы делаем туры выходного дня 
для школьников со смыслом в сельскую мест-
ность. Наша задача – научить ребят любить 
свой край, чтобы, когда они станут взрослы-
ми, им не хотелось уезжать в другие регионы, 
а приносить пользу месту, где они живут. 
Статус социального предпринимателя мы за-
регистрировали в прошлом году. Участвовали 
в получении гранта. Сейчас хотим внести 
вклад в сохранение исторического наследия, в 
чем наставник нам очень хорошо помогает, – 
поделилась планами Евгения. 

Развивается социальное предпринима-
тельство и в Слюдянском районе. Там в него 
вовлечены многодетные семьи, родители, 
воспитывающие детей с инвалидностью. При 
поддержке филиала Восточно-Сибирского 
отделения международного общественного 
движения «Родительская забота» и адми-
нистрации муниципального образования 
там прошло несколько творческих конкурсов, 
в том числе по проекту «Южное Прибай-
калье: Свое!». По итогам были определены 
победители, и несколько семей уже начали 
делать свечи, вязаные игрушки и другие 
сувениры для продажи туристам. На базе 
администрации Слюдянского района создан 
электронный реестр туристической суве-
нирной продукции Южного Прибайкалья. 
А в начале июня пройдет ярмарка-продажа 
изделий, сделанных социальными предпри-
нимателями. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА
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 МНЕНИЕ  Как оформ-
ление улиц влияет на 
восприятие города у его 
жителей? Кто мог бы 
взять на себя ответ-
ственность за красивый 
и эстетичный облик 
областного центра? Об 
этом говорим с извест-
ным художником, исто-
риком культуры, доцен-
том Яной Лисициной. 
Поводом к разговору 
стали ее посты в соци-
альных сетях об изобра-
жении летчика Чкалова 
на павильоне остановки 
общественного транс-
порта в Иркутске. Панно 
было сделано в 2021 году 
в рамках молодежного 
проекта «Голос улиц». 

ДЕФОРМАЦИЯ ОБРАЗА 
ЛЕГЕНДАРНОГО ЛЕТЧИКА

 Яна, в социальных сетях вы опу-
бликовали несколько эмоцио-
нальных постов про оформле-
ние остановки общественного 
транспорта на улице Чкалова. 
Что в этой работе не так?

– Не знаю, сколько уже это изо-
бражение там существует, но для 
меня было шоком на улице в цен-
тре города увидеть деформирован-
ный портрет Героя Советского Со-
юза, легендарного летчика Валерия 
Чкалова. Перекошенное лицо, «гла-
за в кучу», надпись «Чкалова» 
по-русски и латинскими буквами 
– Сhkalova.

Дело не в том, что человек нари-
совал как мог Чкалова на остановке 
общественного транспорта. Вспом-
ним: «Не стреляйте в пианиста, он 
играет как умеет». Основная про-
блема – как вообще подобное могло 
появиться в городском обществен-
ном пространстве? Возникнуть, су-
ществовать, быть представленным 
горожанам? Это не частная история 
– «как хочу, так и рисую», а со-
циальная, потому что главный ге-
рой этой истории – именно обще-
ственное пространство, причем по-
вышенной проходимости, которое 
транслирует свои смыслы и под-
ходы. Большое количество людей 
смотрят на деформированный об-
раз летчика. Этот симулякр (копия 
того, чего на самом деле не суще-
ствует – ред.) «украшения города» 
постепенно внедряется на уровне 
подсознания: «Если это на виду, 
значит это хорошо и разрешено». 
А ведь наше мировосприятие за-
висит от окружающей среды, она 
оказывает влияние на формиро-
вание ценностей, вкуса, характера 
человека. 

 Если говорить в целом об Иркут-
ске, что вы думаете о его художе-
ственном оформлении? 

– Иркутск все-таки достоин 
качественных профессиональных 
изображений. У нас не захолустье 
какое-нибудь, где один маляр на 
всю деревню, он же плотник и сто-
рож. В нашем городе три мощней-
ших творческих профессиональ-
ных союза России: художников, 

архитекторов, дизайнеров, а так-
же великолепные учебные заведе-
ния. Это значит – профессионалы 
в городе есть, и понимание орга-
низации городского пространства 
тоже есть. Но что-то не клеится 
– на улицах появляются изобра-
жения низкого исполнительского 
уровня и становятся частью город-
ской среды. Речь не про вандальные 
граффити, а вполне легитимные 
изображения. 

Как-то постепенно размылись 
границы, и закрепилось понима-
ние, что кто взял кисточку, тот и 
художник. Стать профессионалом 
нельзя, только посмотрев ролики 
в интернете или посетив курсы по 
рисованию. Путь художника дол-
гий: сначала художественная шко-
ла, потом художественное училище 
и желательно вуз. 

ВЗГЛЯД ПРОФЕССИОНАЛОВ

 Трудно ли учиться на художника?

– Во время учебы целыми дня-
ми стоишь у мольберта и рисуешь, 
без жалости и поддавков – ты дол-
жен пройти академическую шко-
лу рисунка и живописи, изучить 
анатомию человека, постичь за-
коны композиции и цветоведения, 

уметь видеть, понимать, чувство-
вать. Глаз должен быть культур-
ным (и такое понятие есть). При 
этом у художников есть специ-
ализация: кто-то занимается жи-
вописью или монументалкой, или 
графикой, как я.

После учебы – еще более слож-
ная профессиональная жизнь, в 
которой есть выставки, жесткий 
отбор выставкомов, то есть вы-
ставочных комитетов по отбору 
произведений изобразительного 
искусства. Для чего это нужно? 
Только художники могут увидеть 
и отобрать лучшее из лучшего. Это 
профессиональный подход, а не 
вкусовщина по принципу «нра-
вится – не нравится». 

Есть версия, что в Древней Гре-
ции именно круг художников, а 
не народ, не политики, не власть 
выбирал лучшую скульптуру из 
лучших. Остальное, пусть немно-
го ниже по качеству, но все же не 
столь высокое, уничтожалось. Мо-
жет, именно поэтому до нас из ан-
тичности дошли только шедевры. 
То же самое относится к архитек-
торам, дизайнерам. Профессиона-
лы видят иначе, чем обыватель. 

 Как следует поступить, чтобы, 
с одной стороны, давать дорогу 

молодым, предоставлять людям 
возможность выражать себя, с 
другой – не превратить город-
ские улицы в иллюстрации без-
вкусицы?

– По своей природе молодежь 
имеет стремление что-то изме-
нить, к счастью для нас всех. Без 
энергии и динамики молодых го-
род просто скиснет. Но есть вещи, 
которые просто нельзя делать, ес-
ли мы культурное общество. На-
пример, за обеденным столом мы 
едим, а не пляшем. Или хочется 
во время праздничного концерта 
на площади Сперанского залезть 
на сцену и в микрофон фальшиво 
затянуть любимую песню. Тоже 
относится к рисованию в публич-
ных местах.

Молодежь вдохновенно рису-
ет, зачастую ничего не требуя за 
это, и такой порыв замечателен. 
Правда, есть одно «но» – рисуют 
как могут и как хотят, и кон-
троля над этим нет. Удача для 
города, если в проекте участвуют 
профессионалы, и такое мы тоже 
видим – интересные качествен-
ные изображения. Замечательный 
пример – на скучном несимпа-
тичном бетоне набережной вдруг 
появились объемные изображе-
ния воробьев. Это очень городская 
история: вездесущие птички яв-
ляются частью жизненного про-
странства, люди любят за ними 
наблюдать, подкармливать. Если 
смотреть с Глазковского моста, то 
внизу вырастает большой улич-
ный 3D-рисунок – объемная ил-
люзия, причем ненавязчивый для 
восприятия и вполне вписанный в 
городскую среду. 

Облик городских улиц, по сути, 
зависит от того, кто без знаний 
и умений возьмет кисточку или 
аэрограф. Такого быть не долж-
но. В оформлении общественно-
го пространства нельзя допускать 
элемента случайности. 

МЫ – ТО, ЧТО МЫ ВИДИМ

 Как в советское время работали 
над образом города?

– Раньше в Иркутске был глав-
ный художник города, именно ху-
дожник, эту должность, например, 

Как уберечь улицы 
Иркутска от безвкусицы

СПРАВКА
Яна Лисицина – кандидат историче-
ских наук, доцент, специализация 
– теория и история культуры, искус-
ства. Член Союза художников Рос-
сии и Международной ассоциации 
изобразительных искусств АИАП 
ЮНЕСКО, Союза журналистов Рос-
сии, Ассоциации искусствоведов 
(АИС). В 2022 году в соавторстве с 
супругом, дизайнером, к.и.н., доцен-
том ИРНИТУ Василием Лисициным 
и автором, членом Союза писателей 
России Юрием Барановым за дости-
жения в области культуры и искус-
ства получила премию губернатора 
Иркутской области за краеведче-
ский просветительский проект «Кни-
га «Сказки улицы Большой».
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занимал Виталий Смагин. 
Можно сколь угодно ругать 
оформление советских горо-
дов, своеобразную стилиза-
цию, идеологическое напол-
нение, но неконтролируемой 
любительщины все же не бы-
ло. Вернее, самодеятельные 
художники, вдохновенные 
самоучки, были, их поддер-
живало государство начиная 
с 1930-х годов, но они нахо-
дились под опекой членов Со-
юза художников, профессио-
нальных художников. В сво-
бодное от работы время люди 
посещали студии, устраивали 
выставки, учились рисовать. 
Но на городскую плоскость 
они не выходили. 

Разве наш город не заин-
тересован в привлекательно-
сти и качественности улич-
ных изображений, в эффект-
ном выражении, например, 
исторической отечественной 
тематики? Валерий Чкалов 
– наша история, гордость 
страны, он совершил первый 
беспосадочный полет через 
Северный полюс. Его изобра-
жение должно быть на улице 
его имени. Но не такое, как 
сейчас…

  На ваш взгляд, что сегодня 
необходимо предпринять, 
чтобы изменить ситуа-
цию?

– Возможно, есть два пу-
ти решения проблемы. Во-
первых, привлечение про-
фессионалов к оформлению 
областного центра, но для 
этого нужны деньги, пото-
му что хорошая работа опла-
чивается. Во-вторых, за во-
лонтерами должен быть кон-
троль со стороны профессио-
нального сообщества, причем 
не только на уровне эскизов, 
а самое главное – при приеме 
выполненного полноразмер-
ного изображения. 

У нас хорошо работает ар-
хитектурно-художественная 
секция при Градостроитель-
ном совете, включающая ар-
хитекторов и художников-

монументалистов. Думаю, 
оформление городских про-
странств должно идти имен-
но через них в обязательном 
порядке, причем независи-
мо от размера изображения. 
Даже совсем небольшая кар-
тинка является частью вос-
питательного ресурса для 
детей. Мы идем по городу 
и смотрим с высоты своего 
роста, скользим взглядом по 
изображениям, которые по-
падаются на глаза, и понево-
ле взаимодействуем с ними. 
Поэтому к таким вещам, осо-
бенно в местах повышенной 
проходимости, необходимо 
относиться очень серьезно.

Кроме того, возможно, 
стоит возродить должность 
главного художника города с 
конкретными контролирую-
щими функциями. Это мо-
жет быть и другая структура, 
важно, чтобы в основе ее де-
ятельности было чуткое вни-
мание к городскому оформле-
нию. И если это случится, то 
хотелось бы избежать край-
ностей, например, «держать 
и не пущать». В такой работе 
важно придерживаться по-
зиции многомерного профес-
сионального подхода.

  Профессионалами не рож-
даются, ими становятся. 
Где молодым художникам 
оттачивать мастерство? 

– Согласна, что у молодых 
ребят должно быть какое-то 
пространство, где они могли 
бы развернуться и действи-
тельно выразить себя. Это 
может быть бетонная стена 
в микрорайоне или поме-
щения цехов неработающего 
завода, какая-то творческая 
площадка… У города много 
неожиданных пространств, 
на которые можно направить 
энергию молодых, причем не 
в ущерб общей эстетике, а 
именно интегрируя в нее. 

  Юлия МАМОНТОВА  
Фото Василия ЛИСИЦИНА, 
Алексея ГОЛОВЩИКОВА

  СПОРТ  После 18-летнего 
перерыва в Иркутске вновь 
состоится турнир по худо-
жественной гимнастике 
«Звезды на Байкале» памя-
ти абсолютной чемпион-
ки мира Оксаны Костиной. 
Соревнования пройдут с 
1 по 4 июня в спорткомплек-
се «Байкал-Арена». В числе 
почетных гостей – серебря-
ный призер Олимпиады-2012 
Дарья Дмитриева, много-
кратные чемпионы мира 
и Европы Дина и Арина 
Аверины.

Как рассказала заслуженный тре-
нер СССР и России по художественной 
гимнастике Ольга Буянова, к ней часто 
обращались родители юных гимнасток. 
Они спрашивали, почему в других го-
родах проводятся соревнования по ху-
дожественной гимнастике, а в Иркут-
ске ничего нет. 

– Мы проводим турнир для наших 
детей, молодых звездочек. Решение о 
его проведении возникло спонтанно, в 
начале марта. К сожалению, за такой 
короткий срок нам не уда-
лось привлечь значитель-
ные спонсорские средства. 
Родители сказали, что 
готовы взять расходы на 
себя. У нас сейчас в орга-
низации 50 человек, – со-
общила Ольга Буянова. 

Планируется, что участ-
никами турнира станут 
250 спортсменов от шести 
до 18 лет из Иркутска, Ан-
гарска, Шелехова, Якутска 
и Санкт-Петербурга. 

– У нас будет шесть 
«ковров», экран, профес-
сиональный звук и свет, – 
отметила Ольга Буянова. – У нас будут 
одиночные, групповые упражнения и 
дуэты – это новый вид, когда выступа-
ют две девочки или девочка и мальчик. 

Известная гимнастка Дарья Дми-
триева примет участие в торжествен-
ном параде на открытии соревнований, 
а сестры Аверины выступят на гала-
концерте и проведут мастер-класс для 
участников. 

– Наши звезды художественной 
гимнастики, несмотря на свою заня-
тость, откликнулись на мою просьбу 
и согласились приехать в Иркутск в 
память об Оксане Костиной, – под-
черкнула Ольга Буянова. – А это, на се-
годняшний день, самые титулованные 
действующие гимнастки, и обычно они 
мало куда соглашаются приезжать. 

Напомним, что Оксана Костина — 
одна из самых известных воспитанниц 
Ольги Буяновой. Гимнастка родилась 
в Иркутске в 1972 году. Под руковод-
ством тренера спортсменка стала абсо-
лютной чемпионкой мира в 1992 году 
и завоевала три золота чемпионата 

Европы. Оксана Костина 
трагически погибла в ав-
токатастрофе в 1993 году 
в Москве. Международный 
турнир ее памяти прово-
дился в Иркутске с 1994 по 
2008 годы. Его призерами 
становились такие извест-
ные гимнастки, как Юлия 
Барсукова, Ирина Чащина 
и Ляйсан Утяшева. Однако 
позже от его проведения 
отказались из-за отсут-
ствия в городе современ-
ного зала для соревнова-
ний. 

– На этом турнире мы 
оценим наши возможности, и если все 
пройдет хорошо, и нас поддержат об-
ластные и городские власти, напишем 
письмо президенту Всероссийской фе-
дерации художественной гимнастики 
Ирине Винер, что мы готовы проводить 
соревнование российского уровня на 
выполнение нормативов мастера спор-
та, – уточнила Ольга Буянова. 

— Иркутск достоин такого турнира. 
Сегодня по всей России проводятся со-
ревнования подобного уровня. Нужно 
проводить их у себя, чтобы у девчонок 
не пропадала мотивация заниматься 
спортом в условиях международных 
ограничений, – подчеркнул руководи-
тель училища олимпийского резерва 
Иркутска Илья Резник. 

  Елена ОРЛОВА

Турнир памяти 
Оксаны Костиной
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 ТЕРРИТОРИЯ  В селе 
Тургеневка Баяндаевского 
района, самом известном 
белорусском селе 
Иркутской области, 
отметили Юрьев день, 
или по-белорусски 
Юр’я. Это праздник 
в честь покровителя 
домашних животных и 
сельской нивы святого 
Юрия. По традиции в 
этот день крестьяне 
умывались утренней 
росой, проводили обряд 
первого выгона скота на 
пастбище, открывали 
сезон весенне-летних 
песен.

МАЛЕНЬКАЯ БЕЛОРУССИЯ 

Белорусский праздник земле-
делия Юр’я впервые прошел в Ир-
кутской области, и вполне законо-
мерно, что организовали его в селе 
Тургеневка, неофициальное на-
звание которого – маленькая Бе-
лоруссия. Национальный колорит 
здесь проявляется уже на въезде в 
село, где гостей встречает указа-
тель с бело-красным орнаментом 
и названием деревни на русском и 
белорусском языках. Отличаются 
и дома местных жителей – адрес-
ные таблички с этническими узо-
рами. 

Почти половина местных жи-
телей – потомки белорусов, пере-
ехавших сюда во время Столыпин-
ской реформы. Основали деревню 
в 1909 году и до сих пор здесь бе-
режно относятся к обычаям своих 
предков, говорят на родном языке, 
отмечают старинные праздники: 
Гуканне вясны, Купалле, Дажын-
ки – на эти национальные гуля-
ния в деревню всегда съезжаются 
многочисленные гости.

А теперь в календаре праздни-
ков сибирских белорусов появи-
лась еще одна дата – Юр’я. Воз-
родить традицию празднования 
решил глава Тургеневки, предсе-
датель общественной организации 
«Местная национально-культур-
ная автономия белорусов Баян-
даевского района Иркутской об-
ласти» Виктор Синкевич, потомок 
белорусских переселенцев. 

– Я коренной белорус. Как по 
отцовской линии, так и по мате-
ринской у меня оба деда из Бело-
руссии, выходцы из Гродненской 
губернии. Мой прадед приехал 
сюда, когда ему было 23 года, у не-
го на руках был новорожденный 
ребенок, мой дед. Прадед здесь 
корчевал тайгу, строил дома, – 
рассказал о себе глава. 

Касательно праздника Юр’я от-
метил, что планировалось меро-
приятие в деревне давно. Счита-
ет, что для района, где традиции 
скотоводческого хозяйства всегда 
были и остаются сильными, сам 
бог велел проводить этот праздник.

– В нашей деревне скот пасут 
десятилетиями, хотя сейчас, мо-
жет быть, меньше, ведь пасти ко-
ров, овец, лошадей – дело совсем не 
простое. Оно и финансово затрат-
ное, и физически тяжелое, поэто-
му среди молодежи это направле-
ние не так популярно, как хотелось 
бы. Тем не менее в нашей деревне 
скотоводческие традиции живы. Я 
считаю, праздник Юр’я, во-первых, 
нужен с точки зрения сохранения 
традиций – чтобы та же молодежь 
знала, как проводились обряды, 
чтобы было осознание, что живут 
в белорусской деревне, и понима-
ние, чем занимался наш народ. 

Во-вторых, людей, которые держат 
скот, нужно поощрять, чтобы была 
не только рутина, но и праздники, 
можно сказать, профессиональные, 
– пояснил Виктор Синкевич.

К празднику село Тургеневка го-
товилось долго, важно было допод-
линно восстановить утраченные 
календарные обряды. Единствен-
ное, что было изменено, это дата. 
Юр’я белорусы отмечали 6 мая.

– Этот праздник знаменует при-
ход весны и начало полевых работ. 
Но поскольку весна нынче задер-
жалась, в начале мая у нас здесь су-
гробы стояли по пояс, то праздник 
тоже пришлось перенести на более 
теплое время, – уточнил Виктор 
Синкевич. 

УТРЕННЯЯ МАГИЯ

Праздник Юр’я в Тургеневке на-
чали отмечать с восходом солн-
ца. Первое, что сделали девушки 
и женщины, – исполнили обряд 
умывания утренней росой, чтобы 
сохранить надолго свою молодость 
и красоту. По поверьям, соприкос-
новение с первой росой считается 
магическим и чудодейственным. 
За росой прошли в поле через всю 
деревню с песней «Выйду я во 
двор». Там расстелили на траву 

белые скатерти, чтобы роса пропи-
тала ткань, после умылись росою и 
высушили лицо в лучах восходя-
щего солнца.

Вернувшись в деревню, жен-
щины встретились со знахаркой 
и старым пастухом. Вместе они 
подготовили все необходимое для 
обрядов, связанных с благополучи-
ем, сохранностью и плодовитостью 
скота. Далее маршрут следовал к 
дому местной жительницы Татья-
ны Гуриной, которая держит коров. 

– Я, как и многие местные, – 
потомок переселенцев. Моя бабуш-
ка – из Белоруссии. Привезли меня 
в деревню совсем маленькой. Мои 
родители всю жизнь в колхозе ра-
ботали. Папа – пастухом, мама – 
дояркой. Сколько себя помню, мы 
всегда держали скот и будем про-
должать это делать! – сказала Та-
тьяна Гурина. 

Она пригласила всех гостей во 
двор и вынесла из дома «крест-
цы» – булочки в форме крестиков, 
которые раздала присутствующим 
со словами: 

– Ешьте, любые детки, каб и ко-
ровка моя ела, прибывала, молочка 
давала!

Далее хозяйка взяла святую во-
ду, веточку вербы с иконы, яйцо и 
другую атрибутику, необходимую 
для обрядов. Помолилась святому 
Георгию, чтобы он уберег животных 
во время летнего выпаса, чтобы 
они были целы и здоровы. Подоила 
корову, угостила гостей молоком. 
Обсыпала коров маком, издревле 
он считался символом плодородия, 
обрезала у коровы кончик хвоста и 
спрятала за пазуху, сказав: «Каб ты 
ходзила-ходзила, да не блудзила». 

После коров вывели на улицу, 
обнесли целебными травами от 
злых духов, знахарка прокатила 
яйцо по спинам животных, чтобы 
они были такие же круглые и здо-
ровые, а также слегка отшлепали 

Умыться росой и погадать 
Белорусские народные обряды к празднику Юр’я
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веточками вербы, по поверьям, это 
защита от хворобы. 

Совершив все обряды, связан-
ные с благополучием скота, жители 
Тургеневки выгнали коров на паст-
бище. Стадо сопровождал самый 
пожилой пастух села Николай Ар-
тасюк, потомок белорусских пере-
селенцев, старожил этих мест. 

– Я скотину пас с юных лет. 
Сейчас у меня четыре коня, ко-
рова, бычок и 15 овец. Помоложе 
был, держал больше. Как же жить 
в деревне без своего мяса? Зачем 
мне колбаса, непонятно из чего 
сделанная? – рассуждает пастух. – 
А что касается Юрьева дня, скажу, 
что традиции предков надо воз-
вращать, пока совсем не исчезли. 
Вот, к примеру, язык наш родной 
– белорусский, сейчас мало кто на 
нем в деревне говорит, а раньше он 
жил в каждом доме... 

ЮРЬЕВСКИЕ ЗАБАВЫ 

Пока мужчины гнали стадо че-
рез всю деревню, девушки гадали. 
Для этого под ноги коровам они 
бросали крашеные яйца и наблю-
дали: чье будет растоптано, той 
желание и исполнится. 

После совершения всех обрядов 
– юрьевские забавы. Для гостей 
устроили настоящий праздник. Все 
угощались белорусскими блюда-
ми, пели, танцевали. К участни-
кам мероприятия с приветствен-
ным словом обратился начальник 
отдела по национальной культуре 
администрации Усть-Ордынского 
Бурятского округа Раиса Шадарова. 
Она отметила, что национальный 
белорусский праздник органично 
вписывается в жизненный уклад 
многонациональной территории.

– Именно в Усть-Ордынском 
Бурятском округе, где сосредото-
чено 45% крупного рогатого ско-
та от общего областного поголовья, 
сумели сохранить традиционные 
формы хозяйствования. Наши жи-

тели умеют и любят ухаживать за 
крупным рогатым скотом. Думаю, 
по-соседски все учатся друг у друга, 
иначе не было бы таких успехов в 
отрасли животноводства. Но тако-
го красивого праздника, с обрядо-
выми традициями выгона скота, 
нет, конечно, нигде. Историю села, 
основанного во времена Столыпин-
ской реформы, знают все. Но мало 
кто знает современную историю 
Тургеневки. А эту историю делаете 
сегодня вы – очень трудолюбивые, 
стойкие и гостеприимные жители 
села! – отметила Раиса Шадарова. 

ВОЗРОЖДАЯ ТРАДИЦИИ

В селе Тургеневка праздник Юр’я 
собираются сделать ежегодной тра-
дицией. Есть идея реализовать и 
другие проекты, связанные с воз-
рождением старинных белорусских 
традиций. 

– Я горжусь, что нашу деревню 
называют маленькой Белоруссией! 
У нас есть богатый этнографиче-
ский музей, старинная мельница, 
в Доме культуры проводим мастер-
классы: по танцам, кухне, учим 
плести изделия из соломы, ткать 
пояса с белорусским орнаментом. К 
нам приезжают туристы. Будем и 
дальше возрождать народные тра-
диции, – сообщил Виктор Синке-
вич.

В следующем году, по его сло-
вам, вновь проведут праздник 
Юр’я. Есть намерения сделать его 
более масштабным. Кроме того, в 
селе развивается такое направле-
ние, как белорусская кухня. Речь не 
только про драники и сало, ведет-
ся работа по изучению старинных 
блюд, их приготовлению и попу-
ляризации. Отдельное внимание в 
селе уделяется сохранению бело-
русского языка. Готовятся проекты 
по этой теме для участия в гранто-
вых конкурсах. 

 Матрена БИЗИКОВА
Фото автора  

  КНИГА  В наши 
дни часто бисер 
ассоциируется с 
украшениями в стиле 
хиппи или с изделиями 
самодеятельных 
мастеров. Но было 
время, когда из этих 
маленьких стеклянных 
бусин создавали 
настоящие произведения 
искусства.

Узнать о роли, которую зани-
мал этот вид декоративно-при-
кладного творчества в дворянской 
культуре начала XVIII–XIX веков, 
можно из книги «Смотри, как 
старый бисер ярок…». Издание 
представили в усадьбе Волконско-
го Иркутского областного истори-
ко-мемориального музея декабри-
стов. 

В книгу вошли более 100 би-
серных экспонатов музея. Кста-
ти, увидеть их можно воочию на 
первом этаже усадьбы на выставке 
с одноименным названием. Это 
миниатюрные дамские кошельки, 
сумочки, оригинальные мешочки-
монетницы, мужские портмоне и 
кисеты, чехлы для чубуков, об-
ложки для блокнотов, закладки 
для книг, подстаканники, столеш-
ница и экран для камина. Произ-
ведения выполнены в техниках 
вышивки и вязания мелким и 
крупным бисером.

– В золотой век русской культу-
ры бисер был не только предметом 
быта, а настоящим видом искус-
ства наряду с музицированием, 
живописью, литературой. Напри-
мер, декабрист Василий Ивашев 
сам рисовал схемы для вышивки, 
которой занималась его жена Ка-
милла. Или же Александрина Му-
равьева просила в письмах из Си-
бири прислать ей шелковой нити 
и бисера, – отметила специалист 
по бисеру Государственного исто-
рического музея Ольга Молчанова. 
В книгу вошли две главы, напи-
санные ею: «Бисерное искусство 
в русской культуре» и «Тезаурус 
«бисерного языка». 

Еще одну главу в книге напи-
сала старший научный сотрудник 
музея Любовь Подшивалова. Она 
завершала работу по составлению 

бисерного каталога научного со-
трудника Екатерины Шафранской. 

– Хочу сказать Екатерине Шаф-
ранской большое спасибо за работу, 
– поблагодарила Любовь Подшива-
лова. – Она занималась коллекци-
ей музея очень долгое время, ра-
ботала совместно с Ольгой Молча-
новой. Ею создана основа перечня 
предметов, от которой я уже от-
талкивалась в своей работе. В про-
цессе удалось заручиться поддерж-
кой многих российских знатоков 
бисерного искусства. Нам помогли, 
в том числе, пополнить коллекцию 
прекрасными предметами. Среди 
них – бисерная обложка для за-
писной книжки первой четверти 
XIX века, которую нам подарила 
жительница Братска.

Кстати, фотография ее вну-
тренней части стала форзацем 
книги. Помимо бисерных предме-
тов отдельный интерес представ-
ляют бисерные схемы по вышива-
нию. Некоторые из них подарили 
коллекционеры. 

– Эти подарки бесценны для 
нас, ведь на самом деле схемы, 
шаблоны для вышивания – очень 
большая редкость. В свое время 
большое количество вышиваль-
ных схем выполнялись по худо-
жественным произведениям. На-
пример, художники Александр 
Орловский и Карл Кольман вы-
полнили ряд зарисовок народных 
типов, различных конных выез-
дов. Эти изображения были по-
пулярны не только в России, но и 
по всей Европе. И по рисункам ху-
дожников стали делать схемы для 
вышивания, – пояснила Любовь 
Подшивалова. 

 Елена ОРЛОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

«Смотри, как 
старый бисер ярок…»
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Суворовское училище строится 
на территории бывшего военного 
городка, где ранее располагалось 
Иркутское высшее военное ави-
ационное инженерное училище. 
Возводит его ППК «Военно-стро-
ительной компании» минобороны 
России. Учреждение станет пер-
вым Суворовским училищем в Си-
бирском федеральном округе. Его 
создание поддержали президент 
России Владимир Путин и пре-
мьер-министр Михаил Мишустин.

Уже к 1 сентября строители пла-
нируют выполнить масштабный 
объем работ: отреставрировать ос-
новной корпус со спальными по-
мещениями на 240 мест и медпун-
ктом, возвести спальный корпус на 
180 мест, реконструировать пеший 
манеж – корпус дополнительного 
образования со спортивным залом; 
создать новую столовую на 420 
мест, КПП-1, КПП-2; обустроить все 
спортивные объекты, проложить 

инженерные сети, а также выпол-
нить благоустройство территории.

Глава региона лично осмотрел 
объекты на стройплощадке, особое 
внимание уделил спальному кор-
пусу, где будут проживать курсан-
ты. Построены все три его этажа, 
выполнены кровля и остекление, 
внутри идет отделка комнат. Так-
же ведется реставрация историче-
ского основного корпуса с колонна-
дой: усиление стен и монтаж пере-
крытий, обустройство инженерных 
сетей в здании, внутренняя от-
делка. Монтируются инженерные 
коммуникации, благоустраивается 
территория: выполнено бетониро-
вание дороги Аллеи героев и глав-
ного въезда.

– Сегодня мы видим, что на 
всей площадке идет масштабная 
стройка. В дальнейшем в зави-
симости от потребностей количе-
ство рабочих будет еще увеличено. 
Взятые на себя обязательства ми-

нистерство обороны РФ выполнит. 
Со своей стороны – правительство 
региона усиливает координацион-
ные работы. В том числе обращаем 
внимание на прилегающие тер-
ритории, они тоже должны быть 
приведены в порядок. Площадка 
Суворовского училища уникаль-
на тем, что здесь реставрируются 
корпуса, построенные в 1910 году. 
Важно, что нам удалось сохранить 
историческую площадку и пере-
дать ее следующим поколениям, 
– подчеркнул Игорь Кобзев.

Начальник Иркутского суворов-
ского военного училища Анатолий 
Золотухин сообщил, что до конца 
мая идет набор кандидатов на по-
ступление в 5, 6, 7 классы учебного 
заведения. На сегодняшний день 
документы подали почти 300 че-
ловек. Численность учащихся этих 
классов составит 180 курсантов. 
Всего же училище рассчитано на 
420 суворовцев.

Глава региона также провел вы-
ездное совещание на улице Барри-
кад, где в нынешнем году начнет-
ся строительство теплового луча. 
Крупный инфраструктурный про-
ект включает в себя прокладку те-
пловой трассы и напорного кана-
лизационного коллектора. Объек-
ты будут идти параллельно вдоль 
улиц Баррикад, Зимней, Космиче-
ского проезда до улицы Ядринцева. 
Их длина составит около десяти 
километров. 

– Это важные объекты для Ир-
кутска. Правительство региона 
профинансировало предложение 
городской администрации и пред-
ставителей ресурсоснабжающих 
организаций по водоотведению и 
теплоснабжению. Нас поддержал 
Совет Федерации, группа сенато-
ров во время рабочей поездки от-
дельно рассматривала эту точку. 
Сегодня коллеги подтвердили, что 
в течение двух лет они собираются 
реализовать данный проект. Наша 
задача – безболезненно пройти все 
этапы его исполнения, – отметил 
Игорь Кобзев.

Для создания теплового луча и 
напорного канализационного кол-
лектора в апреле был получен ин-
фраструктурный бюджетный кре-
дит. На оба объекта предусмотрено 
6,3 млрд рублей. Проектная до-
кументация для них разработана, 
завершается прохождение государ-
ственной экспертизы. Получить 
положительное заключение пла-
нируется в течение месяца. Идет 
согласование технического присо-
единения новых объектов к су-
ществующей инженерной инфра-
структуре.

Строительство теплового луча 
и коллектора будет организовано 
участками, завершить его плани-
руют в 2025 году. Затем реализу-
ются проекты комплексного раз-
вития этой территории Иркутска.

  Ольга ЖУРАВЛЕВА

Идет масштабная стройка
ПРАВИТЕЛЬСТВ    

  ПЕРСПЕКТИВА  Два важных для развития региона объекта посетил губернатор 
Приангарья Игорь Кобзев. В Иркутске он проинспектировал ход возведения 
Суворовского училища, а также провел выездное совещание на улице Баррикад, 
где ведется подготовка к строительству теплового луча. 

  СПОРТ  Сборная 
Иркутской области 
заняла первое 
командное место на 
первенстве Сибирского 
федерального округа 
по боксу среди 
юношей 13–14 лет, 
которое завершилось 
во Дворце спорта 
«Труд» в Иркутске. В 
соревнованиях приняли 
участие 179 спортсменов 
из десяти сибирских 
регионов.

Иркутск не в первый раз при-
нимает первенство Сибирского 
федерального округа по боксу, и 
традиционно сборная Приангарья 
– одна из сильнейших. В этом го-

ду от Иркутской области на тур-
нире выступил 31 спортсмен.

– Сегодня наши боксеры в Си-
бири в разных возрастных груп-
пах входят в число сильнейших 

и регулярно становятся побе-
дителями и призерами меж-
региональных, всероссийских и 
международных соревнований, – 
сказал министр спорта региона 
Павел Богатырев. 

В общем зачете на первенстве 
Сибири боксеры Прибайкалья за-
воевали 19 медалей – четыре зо-
лотых, семь серебряных и восемь 
бронзовых наград. Победителями 
первенства СФО стали усольчанин 
Дмитрий Самсонов (50 кг), брат-
чанин Владимир Бухановский (57 
кг), Кирилл Сороковиков (60 кг) 
из Слюдянки и Кирилл Середкин 
(90 кг) из Черемхова. 

Серебряные медали выиграли 
иркутяне Егор Яныкин (46 кг), 
Сергей Калашник (48 кг) и Андрей 
Зыбцев (52 кг). На вторую сту-
пень пьедестала поднялись Ярос-
лав Протопопов (63 кг) из Саянска, 
Тимофей Круть (66 кг) из Ангар-
ска, Антон Александров (75 кг) из 

Зимы и Ярослав Алексеев (80 кг) 
из Черемхова.

Бронзовыми призерами пер-
венства СФО стали черемховские 
спортсмены Артем Черных (54 кг) 
и Дмитрий Лохов (75 кг), боксер 
из Вихоревки Сергей Завацкий (40 
кг), Максим Конончук (42 кг) и 
Иван Казарин (66 кг) из Тайшета, 
Александр Чикиндин (54 кг) из 
Усть-Илимска, Артем Орешечкин 
(60 кг) из Ангарска, Никита Шала-
шов (70 кг) из Шелехова.

Сборная Иркутской области 
завоевала первое командное ме-
сто. Второе место – у спортсменов 
Красноярского края, третье – у 
боксеров Новосибирской области. 
Дмитрий Самсонов был признан 
лучшим боксером турнира.

Победители в каждой весовой 
категории получили право уча-
ствовать в первенстве России. 

  Матрена БИЗИКОВА
Фото автора  

ПОБЕДНЫЙ ФИНАЛ 
БОКСЕРЫ ПРИАНГАРЬЯ СТАЛИ ЛУЧШИМИ НА ПЕРВЕНСТВЕ СФО 
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 � ПРоект 
«У нас 
действительно 
десантовские 
условия – 
приехали, образно 
говоря, шатер 
разбросили и 
выступили», 
– говорит о 
культурном 
проекте «Северный 
десант» его автор 
и организатор 
Татьяна Жиндаева. 
В нынешнем году 
он отправится в 
дорогу в девятый 
раз. 

С 17 июня по 3 июля 
команда посетит 17 насе-
ленных пунктов Иркут-
ской области. Здесь прой-
дут творческие встречи 
с актерами из Москвы и 
Санкт-Петербурга, покажут 
фестивальное кино, кото-
рое пока не вышло в про-
кат. Будет организована 
фотовыставка работ юных 
участников онлайн-курса 
«Мобилография», где ре-
бят учили делать профес-
сиональные фотографии на 
мобильный телефон. 

   ПРемьеРы лета

В нынешнем году в ко-
манде «Северного де-
санта» актеры из Санкт-
Петербурга Олег Харитонов, 
Алексей Барабаш и Алена 
Биккулова, а также Ольга 
Хохлова из Москвы. Впро-
чем, Ольга Хохлова родом из 
Ангарска, поэтому ее смело 
можно назвать нашей, си-
бирячкой. В команде сто-
лица также представлена 
звукорежиссером – членом 
Союза композиторов Рос-
сии и Международного со-
юза композиторов «21 век» 
Алексеем Стеценко и жур-
налистом-блогером Анной 
Харламенко. Иркутяне – 
руководитель проекта Та-
тьяна Жиндаева и видео-
граф Марат Абдурашитов.

В маршрут включе-
ны четыре новые точки в 

Нижнеилимском районе – 
Новая Игирма, Рудногорск, 
Витим и Березняки. «В 
середине мая я была там, 
познакомилась с дорогами, 
местностью, коллектива-
ми домов культуры, школ, 
которые будут нас прини-
мать. Но мы выступаем и 
на открытых площадках. 
Например, в Усть-Кутском 
районе – на Ярактинском 
месторождении и строя-
щемся заводе полимеров», 
– сообщила Татьяна Жин-
даева.

По ее словам, в этом 
году десант посвящен Го-
ду педагога и наставника, 
100-летию Леонида Иовича 
Гайдая. Пройдут творче-
ские встречи, где актеры 
представят свои 30-минут-
ные визитки, а также про-
ведут мастер-классы по ак-
терскому мастерству. Кро-
ме того, будет возможность 
увидеть картины, которые 
планируется запустить в 
прокат только летом.

– Это работы киносту-
дий «Саха-фильм» – «Не 
хороните меня без Ивана» 
и «Норд-фильм» – «Мят-
ный пряник». Последний 
рассказывает о двух маль-
чиках-детдомовцах, изме-
нивших жизнь взрослых 
людей. Его представит Оль-
га Хохлова, которая играет 
в нем, – пояснила органи-
затор «Северного десанта».

Также будет показана 
кинолента, которая уже 
была в прокате – «На-
чать сначала», о главном 
тренере сборной России по 
регби, который вынужден 
вернуться в родной горо-
док, где ему предстоит на-
чать все сначала. В нем 
Ольга Хохлова исполняет 
одну из главных ролей. 
«Стараюсь привозить фе-
стивальные фильмы, по-
лучившие много наград и 
поддерживающие тради-
ции советского кино, ко-
торое я считаю лучшим», 
– подчеркнула Татьяна 
Жиндаева. 

   выставка юных 
   фотохудожников

Как и в прошлом году, 
будет организована фото-
выставка юных участников 

онлайн-школы «Мобило-
графия», где в течение двух 
месяцев учат делать про-
фессиональные фотогра-
фии на мобильный теле-
фон. В апреле и мае там обу- 
чилось 50 ребят. Куриру-
ет школу профессиональ-
ный фотохудожник Гюнай 
Мусаева, специализирую-
щаяся в одном из самых 
сложных направлений – 
движении: в балете, спорте, 
празднике. В ее портфолио 
портреты таких мировых 
знаменитостей, как дири-
жер Теодор Курентзис, при-
ма-балерина Диана Виш-
нева, хореограф Алексей 
Мирошниченко и другие.

По итогам обучения в 
школе, где бесплатно зани-
маются не только дети, но 
и их родители, получилось 
много хороших работ. Са-
ми ребята очень довольны 
тем, как провели это вре-
мя. Юные фотохудожники 
признались, что «Моби-
лография» – прекрасный 
проект, благодаря которому 
получать новые знания и 
навыки легко и просто. 

– Все участники курса 
получат сертификаты об 
окончании, а победите-
ли – дипломы, денежные 
премии и подарки: фир-
менные наборы участни-
ка «Мобилографии»: фут-
болку, бейсболку, блокнот 
и ручку, все это – в сумке-
шопере, – сообщила Татья-
на Жиндаева. 

   более 75 тысяч 
   участников 

Насыщенная програм-
ма у «Северного десан-
та» в Иркутске. 28 июня 
в ТЮЗе состоится пресс-
конференция, где будут 
подведены итоги проекта. 
В первой половине дня 30 
июня в Доме кино пройдут 
мастер-классы по актер-
скому и блогерскому ис-
кусству, затем состоится 
премьерный показ фильма 
«Мятный пряник», кото-
рый представит актриса 
Ольга Хохлова. 

Вечером запланирована 
благотворительная твор-
ческая встреча актеров с 
членами семей мобилизо-
ванных из Иркутской об-
ласти. «Это мероприятие 
мы проводим по просьбе 
регионального министер-
ства культуры, которое 
очень помогает с его ор-
ганизацией, – подчер-
кнула Татьяна Жиндаева. 
– Мы благодарны мини-
стру культуры Иркутской 
области Олесе Полуниной 
и нашему куратору – на-
чальнику управления ре-
гиональной культурной 
политики Татьяне Кори-
ковой». 

За восемь лет рабо-
ты «Северного десанта» 
участниками его меропри-
ятий стали более 75 тыс. 
жителей из 24 городов и 
поселков Иркутской об-
ласти и Республики Саха 
(Якутия). Проведено 250 
творческих мероприятий: 
встреч, концертов, спек-
таклей, мастер-классов, 
показов фильмов… В про-
шлом году по бездорожью 
«северные десантники» 
проехали почти 5 тыс. ки-
лометров. Все это – ради 
главной идеи проекта: по-
казать людям, которые жи-
вут в глубинке, что они мо-
гут быть в центре событий, 
в том числе культурных. Не 
случайно слоган «Северно-
го десанта» – «Край земли 
как центр России».

Таких впечатляющих 
результатов проекту уда-
лось достичь благодаря 
поддержке его партнеров. 
В нынешнем году, как и 
ранее, генеральным парт- 
нером является Иркутская 
нефтяная компания. Парт- 
неры: АО «Труд», Между-
народный аэропорт Ир-
кутск, ООО «Сибна», ООО 
«Киренский речной порт», 
компания «Истлэнд», а 
также Театр юного зрите-
ля, Дом кино, киностудии 
«Саха-фильм», «Автор» и 
«Норд-фильм». Информа-
ционные партнеры проекта 
– газета «Областная», ИА 
«Телеинформ», телекана-
лы ИГТРК и ТиВиСи.    

 � Ольга ЖУРАВЛЕВА  
Фото Бориса СЛЕПНЕВА

Край земли как центр России

Работы юных фотохудожников проекта «Мобилография»

Состав «Северного десанта» 
в 2022 году

Автограф на память 
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 ПРОЕКТ  14 экспертов-
психологов, 17 лекций 
на тему эффективного 
родительства, более 
одной тысячи 
участников в формате 
онлайн и офлайн из 
40 городов России, 
свыше 2 тыс. просмотров 
лекций в сети Интернет. 
С такими результатами 
завершился проект 
«Школа для родителей», 
реализованный при 
поддержке Фонда 
президентских 
грантов. Его автором 
и организатором 
стала иркутянка Ольга 
Макаревич.

ПРИ ПОДДЕРЖКЕ 
ПРЕЗИДЕНТСКОГО ГРАНТА

Идея создания «Школы для ро-
дителей» возникла у Ольги Мака-
ревич в апреле 2015 года, когда она 
была в декретном отпуске по уходу 
за полугодовалым ребенком. 

– Как и многие мамы, я пере-
живала, искала ответы на вопро-
сы по уходу и здоровью ребен-
ка. Я всегда говорю о том, что я 
тревожная мама. Если бы я была 
другой, не было бы этого проекта, 
– рассказала Ольга Макаревич. 

Сначала она вела работу школы, 
что называется, на общественных 
началах: самостоятельно органи-
зовывала для родителей встречи 
с экспертами в сфере психологии, 
медицины, финансов и так далее. 

В январе 2023 года стало из-
вестно, что проект «Школа для 
родителей» при поддержке АНО 
«Байкальский центр развития 
креативных проектов» стал по-
бедителем конкурса Фонда прези-
дентских грантов. 

– От Иркутской области бы-
ло подано 250 заявок, а выиграло 
только 28. Проект был подан ав-
тором на конкурс впервые и сразу 
выиграл, это большая редкость, – 
сообщил директор ИООО РГИ «Ре-
сурс» Андрей Бабак. Он уверен, 
что в дальнейшем эта инициатива 
будет востребована во многих му-
ниципалитетах.  

Курс по профилактике эмоци-
онального выгорания родителей 
изначально был ориентирован на 
мам и пап детей в возрасте до трех 
лет. Как отметила спикер курса, 
психолог Анастасия Паталахина, 
именно эта категория мам явля-
ется самой уязвимой. 

– Им часто не хватает внеш-
него общения с миром, возни-
кает множество других вопросов. 
Важно дать им понять, что это не 
только их проблема, она актуальна 
для многих других. Поэтому такой 
курс важен, – пояснила психолог.

Однако в процессе реализации 
курса стало очевидно, что темы 
воспитания, родительства и вза-
имоотношений являются уни-
версальными и актуальными для 
родителей детей любого возраста 
и даже бабушек, которые хотят 
идти в ногу со временем и по-

могать своим детям в воспитании 
внуков.

– Это важный, ценный, каче-
ственный проект, – считает кан-
дидат психологических наук На-
талья Трускалова. – Мне самой 
было очень интересно работать с 
аудиторией, передавать знания 
так, чтобы ими можно было поль-
зоваться. Для меня это был обо-
гащающий опыт. 

ЦЕННЫЙ ОПЫТ 
ДЛЯ МАМ И ПАП

Одной из первых слушатель-
ниц школы стала Наталья Горна-
кова: «На первую встречу я при-
шла с ребенком в игровую ком-
нату. Ольга создала комфортные 
условия для мам, как и сейчас. 
За восемь лет моя жизнь изме-
нилась: в семье уже трое детей, 
а я получила третье образование 
– психологическое». Наталья вела 
тренинг «Сказочное воспитание» 
и лекцию «Дети и деньги». 

Психолог Наталья Чурилова, 
которая вела занятия на тему 
эмоционального выгорания мам, 
отметила, что женщина в данном 
случае находится в дающей роли, 
поэтому важно, чтобы рядом был 
кто-то, кто бы мог ее поддержать. 

– Быть родителем – удиви-
тельный квест, это самое разви-
вающее занятие, которое только 
может быть, – убеждена Наталья 
Чурилова. – Мы можем дать детям 
только то, что есть у нас самих, 
поэтому самое лучшее, что мы 
можем сделать, – заниматься со-
бой. 

Для Ольги Макаревич самым 
большим сюрпризом стало актив-

ное участие отцов. На специаль-
ную встречу для пап пришло более 
30 человек. Одним из них стал 
Алексей Рогозин: «Я записал тези-
сы, которые мы потом обсуждали 
дома с супругой. Для меня это 
новый опыт в плане психологии. 
Папа играет огромную роль в жиз-
ни ребенка. Он так же, как и мама, 
важен для воспитания». 

Вместе с супругой Алиной Алек-
сей воспитывает сына, которому 
два года и девять месяцев. «По-
мимо эмоционального выгорания, 
было еще много разных тем, – 
сказала Алина. – Самое важное 
для меня – то, что ребенку нужно 
давать свободу, к нему нужно при-
слушиваться. Особенно интересно 
было узнать о методе Монтессори. 
Важна была информация про роль 

бабушек и дедушек в воспитании. 
У них тоже есть колоссальный 
опыт, который они могут передать 
детям». 

Для мамы двоих детей Мари-
ны Стовпец важной и полезной на 
курсе стала лекция, посвященная 
балансу между семьей и работой. 
«На протяжении месяца я вне-
дряла знания, которые получила 
на лекциях, и сейчас могу рабо-
тать, уделяя достаточное внима-
ние детям и семье, не испытывая 
при этом чувства вины», – отме-
тила она. 

НАЧАЛО БОЛЬШОГО ПУТИ

Во время выпускного, который 
состоялся в одном из ресторанов 
Иркутска, участникам школы бы-
ли вручены сертификаты об окон-
чании курса. Отдельные слова бла-
годарности были сказаны команде 
проекта, а также партнерам. В их 
числе газета «Областная», кото-
рая оказывает проекту информа-
ционную поддержку. 

– Хочу выразить слова благо-
дарности главному редактору 
Дмитрию Люстрицкому, – сказала 
Ольга Макаревич. – Когда в газете 
вышла статья про школу, моя со-
седка пришла ко мне с газетой за 
автографом. Я всегда говорю: «Об-
ластная» – это газета, которую 
читает наш губернатор.

Школа для родителей – только 
начало большого пути к осознан-
ному родительству, говорит Ольга 
Макаревич. В планах – написание 
новых грантов, новые темы, курсы 
и мероприятия для любящих мам 
и пап, а также премьера филь-
ма про эмоциональное выгорание 
родителей. В нем будет рассказы-
ваться о том, какой была жизнь 
мам и как она изменилась благо-
даря полученным знаниям. 

Видео лекций курса по про-
филактике эмоционального выго-
рания родителей будут доступны 
бесплатно в течение трех месяцев. 
Чтобы их посмотреть, необходимо 
зарегистрироваться на сайте ро-
дители38.рф

 Ольга ЖУРАВЛЕВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

Быть родителем – 
удивительный квест
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  КИНО  Артист 
Кирилл Кяро, 
известный по ролям 
в сериалах «Нюхач», 
«Психологини», 
«Эпидемия», снялся 
в короткометражном 
музыкальном 
фильме в Иркутске. 
Проект реализован 
продюсерским центром 
Burkalo Company, 
режиссером выступила 
Александра Лупашко, 
снявшая последнюю 
серию комедии «Елки». 

– Я согласился принять участие 
в этом проекте, потому что роль 
отца для меня сейчас важна и ак-
туальна. Четыре года назад у меня 
родилась дочка, но из-за плотного 
графика мне не всегда удается вы-
полнять отцовские обязанности, – 
отметил Кирилл Кяро. – В фильме 
зрители увидят фрагменты жизни 
отца с дочкой. Они понятные всем, 

там нет каких-то педагогических 
или психологических моментов. 
Работа с юными актрисами для 
меня оказалась полезной, я полу-
чил важный опыт, который мне 
пригодится с моей дочкой. Еще я 
хотел побывать в Иркутске, потому 
что два года назад во время съе-
мок в Томске меня познакомили 
с Романом Буркало. Год мы пере-
писывались, и вот наконец удалось 
поработать вместе. Надеюсь, это не 
последний наш проект, потому что 
у нас есть еще идеи. 

Съемки фильма проходили в 
семи локациях: от Шелеховского 
района до Байкальского тракта. В 
нем принимали участие иркутские 

профессиональные и непрофесси-
ональные артисты. Всего было за-
действовано более ста актеров мас-
совых сцен, большая часть которых 
иркутяне.

– У Кирилла Кяро очень плот-
ный график съемок, поэтому нам 
нужно было уложиться в несколько 
дней, – отметил Роман Буркало. – 
Из-за этого каждая – была продол-
жительной, а самая длинная за-
няла 16 часов. Но артист, несмотря 
на напряженный график, отлично 
справился со всеми поставленны-
ми режиссером задачами.  

Сюжет фильма пока держат в 
секрете. Известно, что Кирилл Кя-
ро – отец семейства, проживает за 

время фильма несколько десяти-
летий. У актера было даже четыре 
вида грима для каждого перио-
да. И если в начале фильма дочка 
главного героя еще маленькая, то в 
финале зрители увидят его внучку. 

Основной музыкальной темой 
фильма стала песня «Боже, какой 
пустяк», стихи которой написал 
Сергей Трофимов. Певец также в 
прошлом году снялся в Иркутске в 
клипе на песню «Народ».

Премьера фильма с Кириллом 
Кяро в главной роли состоится в 
конце июня 2023 года.

  Елена ОРЛОВА
Фото Алексея СУЛИМОВА 

Кирилл Кяро: Роль отца 
для меня важна и актуальна

  ПАМЯТЬ  Церемония открытия 
мемориальной доски иркутянину, 
участнику специальной военной операции, 
награжденному орденом Мужества 
посмертно, Сергею Золотухину состоялась 
в Иркутске. Памятную доску установили 
на фасаде Иркутского авиационного 
техникума, который окончил Сергей.

На мероприятии присутствовали члены семьи Сер-
гея – мама Анастасия Смолянинова, младший брат 
Михаил Смолянинов, дедушка Сергей Смолянинов, 
губернатор Иркутской области Игорь Кобзев, мэр 
Иркутска Руслан Болотов, студенты и преподаватели 
техникума.

– Сергей был всегда добрым, заботливым, трудолю-
бивым человеком. Хотел продолжить учебу и службу 
Родине, но не успел. Мы любим его, он навсегда оста-
нется в нашей памяти, – сказал дедушка Сергея.

– Понимаю, что особенно тяжело маме Сергея, кото-
рая потеряла сына. Сергей мог бы сделать еще мно-
го добрых дел. Он выбрал служение Родине и отдал 
жизнь за нашу безопасность. Сибиряки всегда от-
личались упорством, мужеством, выносливостью, на 

них всегда можно положиться в трудную минуту. Се-
годня мы должны помнить о тех, кто сейчас находится 
на передовой, тех ребятах, которые рискуют ради нас, 
– сказал Игорь Кобзев.

– Память о тех, кто отдал свою жизнь во имя Родины, 
будет вечна. Долг каждого из нас – не забывать о под-
вигах героев и рассказывать о них. Именно они пример 
для молодого поколения. Главные принципы наших зем-
ляков остаются неизменными: это самоотверженность 
и любовь к своей стране. И пока так будет, мы непобе-
димы. Сергей поступил как настоящий мужчина и за-
щитник Отечества. Низкий поклон семье за достойное 
воспитание честного и сильного духом человека, – под-
черкнул мэр Руслан Болотов.
Сергей Золотухин родился 5 декабря 1999 года. Дет-
ство и юность провел в Иркутске. Учился в средней 
школе № 3. После девятого класса поступил в техни-
кум. Сразу после окончания учебы Сергей был призван 
в ряды российской армии, служил в морской пехоте в 
Калининграде. В 2020 году заключил контракт на про-
хождение военной службы сапером отдельной бригады 
морской пехоты.  
В зоне специальной военной операции в Украине Сер-
гей Золотухин исполнял свой воинский долг с первых 
дней. Погиб при наступательной операции 12 апреля 
2022 года в Запорожье.

  Василий ПЕТРОВ 

УВЕКОВЕЧЕНО ИМЯ ГЕРОЯ СВО
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На вопросы «Област-
ной» отвечают кандидат 
медицинских наук, заве-
дующая кардиологическим 
отделением ИГКБ № 1, кар-
диолог высшей категории 
Евгения Чуйко и кандидат 
медицинских наук, доцент 
кафедры кардиологии Ир-
кутской государственной 
медицинской академии 
последипломного образо-
вания, кардиолог высшей 
категории Ольга Федори-
шина.

   ОсОбеннОсти 
   артериальнОгО 
   давления

Ольга ФЕДОРИШИНА: 

– Артериальное давле-
ние (АД) – это давление 
крови на стенки сосудов, 
которое измеряется в мил-
лиметрах ртутного стол-
ба (напомним, что раньше 
давление измеряли ртут-
ным барометром по высоте 
столба ртути в стеклян-
ной трубке, размеченной 
в миллиметрах – прим. 
«Областной»). Учитыва-
ются три основных пока-
зателя кровяного давле-
ния: частота сердечных со-
кращений (ЧСС) или пульс 
человека; систолическое, 
т.е. верхнее давление (ког-
да правый и левый желу-
дочки сердца сокращаются, 
и кровь выталкивается в 
аорту), и диастолическое, 
т.е. нижнее (давление в 
момент расслабления сер-
дечной мышцы).

Нормальное АД у взрос-
лого человека любого воз-
раста и пола не должно 
превышать порога показа-
телей 140/90 мм рт. ст. Ког-

да давление поднимается и 
падает на протяжении дня 
– это нормально, во вре-
мя физических нагрузок, 
стресса оно поднимается, 
во время сна и отдыха – 
снижается. Если же посто-
янно держится на высоком 
уровне, то это признак вы-
сокого АД.

Человек должен контро-
лировать свое давление в 
домашних условиях с ис-
пользованием сертифици-
рованных аппаратов для 
его измерения. Перед из-
мерением необходимы ми-
нимум пять минут отды-
ха в положении сидя; за 
полчаса до измерения не 
следует курить и употре-
блять кофе или напитки с 
кофеином. Сидеть во вре-
мя измерения АД нужно с 
полной опорой стоп на пол, 
не перекрещивая и не под-
жимая ноги, положив руку 
на стол, чтобы наложенная 
на плечо манжета была на 
уровне сердца, спина и рука 
с манжетой должны быть 
расслаблены.

Основным симптомом 
заболевания является по-
вышение артериального 
давления (АД) выше 140/90 
мм рт. ст. Только 50% лю-
дей с повышенным АД 
знают, что больны, из них 
систематически лечатся 
далеко не все, а это опас-
но такими осложнениями, 
как инсульт, инфаркт ми-

окарда, сердечная и почеч-
ная недостаточность.

   Причины 
   забОлевания

Ольга ФЕДОРИШИНА:

– Повышенное АД встре-
чается приблизительно в 
два раза чаще среди лиц, 
у которых один или оба 
родителя имели гиперто-
нию. Но нужно помнить, 
что нам передается толь-
ко предрасположенность к 
развитию заболевания, а 
реализуем мы ее или нет, 
зависит от нас.

Евгения ЧУЙКО:

– Еще один фактор, ко-
торый увеличивает коли-
чество сердечно-сосуди-
стых заболеваний, в том 
числе у молодых, это са-
харный диабет. Появились 
и новые факторы, которых 
раньше не было, напри-
мер, тот же ковид. Многие 
болезни молодеют из-за 
ожирения.

Вообще, современный 
человек должен контро-
лировать свой уровень хо-
лестерина хотя бы раз в 
один-три года в зависимо-
сти от возраста, измерять 
уровень своего сахара и как 
минимум раз в месяц из-
мерять артериальное дав-
ление. Это показатель адек-
ватного отношения к себе и 

к своему здоровью. Кстати, 
чтобы измерить давление, 
необязательно иметь дома 
тонометр, это можно сде-
лать в аптеках, поликли-
никах.

   КаКие ПОследствия?

Евгения ЧУЙКО:

– При повышении дав-
ления повреждается эн-
дотелий – внутренний 
слой сосудистой стенки, 
и тогда жиры, холестерин 
быстрее начинают откла-
дываться на стенках со-
судов и формировать ате-
росклеротические бляшки, 
и процессы атеросклероза 
сосудов текут в несколько 
раз быстрее. Это приводит 
к инфаркту, инсульту, по-
вреждению почек и целому 
каскаду осложнений.

Допускать повышение 
артериального давления 
нельзя. В момент ухудше-
ния самочувствия необхо-
димо принимать гипотен-
зивные препараты, следить 
за давлением. Что касается 
мер самопомощи, то после 
вызова скорой медицин-
ской помощи следует обе-
спечить доступ кислорода 
– открыть окно, прилечь и 
принять капли валерианы, 
пустырника или пиона. 

   чем лечить? 

Евгения ЧУЙКО:

– Не существует вол-
шебной таблетки, кото-
рая избавит от гиперто-
нии раз и навсегда. Должен 
быть комплексный подход 
к коррекции артериально-
го давления, включающий 
и прием лекарственных 
средств, назначенных вра-
чом, и правильный образ 
жизни, и устранение фак-
торов риска.

Врачи в своих схемах 
лечения используют толь-
ко препараты, утвержден-
ные клиническими реко-
мендациями минздрава 
РФ. Никакие биологически 
активные добавки в них не 
входят. Есть четкие схемы 
назначения лекарственных 
средств, зачастую много-
компонентные, и доктор 
подбирает схему индиви-
дуально для каждого па-
циента.

Ольга ФЕДОРИШИНА:

– Часто пациенты опаса-
ются побочных эффектов, 
описанных в инструкции к 
препарату. Но нужно пони-
мать, что каждый препарат 
проходит через многолет-
ние клинические исследо-
вания с участием десятков 
тысяч пациентов. По закону, 
компании-производители 
лекарств обязаны указывать 
все возможные побочные 
эффекты, даже те, которые 
возникают крайне редко.

   КаК снизить рисК

Ольга ФЕДОРИШИНА:

– Здоровый образ жиз-
ни – вот залог профилак-
тики повышения АД. Он 
включает в себя достаточ-
ный сон, не менее семи 
часов в сутки, сохранение 
здорового веса. Масса те-
ла должна приближаться 
к идеальной (ИМТ менее  
25 – кг/м2). Для этого су-
точная калорийность пи-
щи в зависимости от мас-
сы тела и характера работы 
должна составлять от 1500 
до 2000 ккал. Пациенту на-
стоятельно рекомендуется 
избегать жирных, сладких 
блюд, отдавать предпо-
чтение овощам, фруктам, 
злаковым и хлебу грубо-
го помола. Потребление 
соли надо ограничить до  
5 гр./сут., в соли содержится 
натрий, который приводит 
к задержке воды в организ-
ме, что ведет к повышению 
АД. Так же влияет большое 
содержание натрия в кол-
басах, консервах, солениях 
и копченых мясных про-
дуктах.

Следует увеличить по-
требление калия (его много 
в свежих фруктах, овощах, 
кураге, печеном картофе-
ле). Необходимо прекра-
тить или ограничить ку-
рение. Потребление алко-
голя следует ограничить до  
30 мл/сут. в пересчете на 
абсолютный этанол. Креп-
кие спиртные напитки 
лучше заменить красными 
сухими винами. 

При гиподинамии (сидя-
чая работа больше 5 ч/сут.,  
физическая активность 
меньше 10 ч/нед.) – регу-
лярные физические трени-
ровки не менее четырех раз 
в неделю продолжительно-
стью 30–45 минут. Предпо-
чтительны индивидуально 
приемлемые для пациента 
нагрузки. При физической 
нагрузке число сердечных 
сокращений должно увели-
чиваться не более чем на 
20–30 в 1 мин. Девушкам, 
больным гипертонической 
болезнью, надо отказать-
ся от приема пероральных 
контрацептивов. Юношам, 
занимающимся спортом, 
нельзя злоупотреблять пи-
щевыми добавками для 
наращивания мышечной 
массы и исключить прием 
анаболических стероидов.

Евгения ЧУЙКО: 

– Всегда лучше зани-
маться профилактикой, 
чем лечением осложнений. 
Поэтому ведите здоровый 
образ жизни, не пренебре-
гайте аэробными нагруз-
ками, следите за индексом 
массы тела. 

 � Дмитрий ШИБАНОВ

зд    рОвье

Гипертония – «тихий убийца»
 � аКтуальнО   Более половины людей старше 50 лет страдают 

гипертонией. Почему это одно из самых распространенных 
сердечно-сосудистых заболеваний? Отчего оно возникает? Как 
бороться с гипертонией? 

ÎÎ
ЗдоровыйÎобразÎжизниÎ–ÎвотÎзалогÎпрофилактикиÎ
повышенияÎАД.ÎОнÎвключаетÎвÎсебяÎсонÎнеÎменееÎсемиÎ
часовÎвÎсутки,ÎсохранениеÎздоровогоÎвеса,ÎважноÎ
исключитьÎилиÎограничитьÎкурениеÎиÎупотреблениеÎ
спиртныхÎнапитков.
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  ПОРТРЕТ  Мы победим 
на фронте с помощью 
крепкого тыла, всеобщей 
помощи и содействия, 
убежден военный 
фельдшер, иркутянин 
Кежик Монгуш (имя 
изменено). Его позывной 
Док. Вместе с сотнями 
мобилизованных 
мужчин из Приангарья 
он выполняет боевую 
задачу по освобождению 
ДНР от укронацистской 
оккупации. Приехавший 
в отпуск медик повидал 
маму, семью и передал 
привет коллегам из 
Шелеховской районной 
больницы, которые 
помогают ребятам на 
передовой, отправляя 
для них медикаменты и 
гуманитарную помощь. 

  Кежик, расскажите о себе. 

– Я родился в 1989 году в ма-
леньком городке в Туве. У меня 
среднее специальное образование, 
в 2009 году окончил Дивногорский 
медицинский техникум. На вы-
бор профессии повлияла давняя 
история из детства – в восьмом 
классе я заболел, было подозрение 
на аппендицит. Меня положили в 
больницу. Увидел работу врачей, 
медбратьев, эти белые халаты, и 
понял, что тоже хочу так рабо-
тать. По окончании техникума по-
ступил в Иркутский медицинский 
университет, но по семейным об-
стоятельствам его не окончил. За-
то приобрел большой практиче-
ский опыт. Сперва работал в Тыве, 
в детской больнице. Будучи сту-
дентом, трудился в Иркутской Ки-
ровской больнице № 3. В 2012 году 
ушел на срочную службу в армию, 
служил в Южной Осетии артилле-
ристом.

  Как вы стали военным фельдше-
ром?

– Когда началась СВО, я работал 
в районной больнице. Сразу же 
хотел пойти добровольцем. Узнал, 
что большинство моих однокурс-
ников отправились на воинскую 
службу, даже девушки. Было не по 
себе, что меня нет среди них. Од-

нако главный врач клиники, где я 
работал, попросил меня не уволь-
няться. В сентябре прошлого года, 
как и другие, получил повестку. 

В учебку нас направили в Ново-
сибирск. Со мной были ребята из 
разных регионов. Мне понрави-
лось, что губернатор Игорь Ива-
нович Кобзев был первым главой 
региона, кто приехал к мобили-
зованным. Губернатор привозил 
гуманитарку, оперативно помогал 
решать различные вопросы, сле-
дил за ситуацией с денежными 
выплатами мобилизованным. За 
это мне хочется его поблагодарить 
– нам ребята с других регионов 
даже завидовали.

Сейчас служу в танковом ди-
визионе, я начальник медпункта, 
фельдшер. Наше подразделение 
боевое, ребята выезжают на зада-
ние, медики их сопровождают.

  Сложно было нарабатывать 
опыт в полевых условиях?

– Хороший опыт я получил в 
приемном отделении своей район-
ной больницы, где работал. Первую 
помощь нашим бойцам я оказывал 
еще в Новосибирске. Был терапев-
том, неврологом, ЛОРом, помогал 
по разным профилям. Приходи-
лось вправлять вывихи, даже зубы 
дергать. Когда служил на «сроч-
ке» в Южной Осетии, оказывал 
помощь раненым.

Сейчас делаю все, что должен 
делать медик в боевом подразделе-
нии. Всегда наготове рюкзак с пе-
ревязочными пакетами, бинтами, 
физраствором, обезболивающими 
уколами, другими препаратами.

Ко мне за помощью и консуль-
тацией обращаются и бойцы со-
седнего подразделения. Бывает, 
что военные простужаются, об-
ращаются с жалобами на боль в 
спине, суставах. Это чисто про-
фессиональное – у бойцов тяжелая 
амуниция – штурмовые броне-
жилеты, разгрузки, масса оружия. 
Вес всего достигает 17–20 кг. Такая 
тяжесть не проходит бесследно для 
той же спины.

С собой я брал специальную ли-
тературу, сегодня эти справочники 
мне сильно помогают. Когда есть 

связь, я консультируюсь со сво-
ими коллегами из больницы, где 
раньше работал. Огромный при-
вет и благодарность терапевту и 
заведующей отделением Надежде 
Владимировне Яицкой. Когда мне 
нужен профессиональный совет, я 
звоню, и она всегда помогает.

  Как организован ваш быт?

– Бытовые условия поначалу 
были спартанскими. Постепен-
но мы обустроились, оборудовали 
медпункт, кухню. Стало даже уют-
но. С гигиеной проблем нет, рядом 
есть водоем. 

  Медикаментов хватает? 

– Я хочу выразить большую 
благодарность главному врачу Ше-
леховской районной больницы Ок-
сане Владимировне Вельм и заве-
дующему Шелеховской станцией 
скорой медицинской помощи Кон-
стантину Владимировичу Горбы-
леву за помощь в обеспечении ме-
дикаментами. Когда мы еще были 
в Новосибирске, этот коллектив 
помогал нам с гуманитарной по-
мощью. Мы и сегодня на связи, 
коллеги постоянно спрашивают, 
что нужно. Шелеховчане посылали 
нам не только медпрепараты, но 
и теплые вещи, перчатки, обувь, 
тушенку, шоколад. Это огромная 
помощь, оказанная именно тог-
да, когда нам было нужно больше 
всего.

  Что было самым сложным пона-
чалу?

– Привыкнуть к обстрелам, на-
верное. Научился отличать приле-
ты из минометов, другого воору-
жения. Сегодня мои будни состоят 
из работы, ее ожидания, готовно-
сти к ней. В любой момент может 
понадобиться твоя помощь в спа-
сении людей.

  Как к вам относится местное на-
селение?

– Бывает, женщины крестят 
вслед. Кто-то просто желает здо-
ровья. Наверное, есть и «ждуны», 
я с плохим не сталкивался.

  Какое настроение у наших ребят?

– Со мной работают парни из 
Иркутской и Новосибирской об-

ластей. Все знали, куда едут, с чем 
придется столкнуться. У мужиков 
высокий боевой дух, все настрое-
ны на победу.

Хочу отметить, что сибиряки, 
жители Приангарья – люди спло-
ченные, участливые, отзывчивые. 
Спасибо всем землякам за под-
держку, за участие в гуманитар-
ных сборах. Мы получаем письма 
и открытки от детей из Иркут-
ской области – некоторые солдаты 
просто плачут, читая их. Спасибо 
всем за доброе сердце и отзывчи-
вость. Мира вам и вашим семьям. 
Мы победим с помощью крепкого 
тыла, всеобщей помощи и содей-
ствия.

Еще я бы хотел поблагодарить 
тренера спортивного клуба еди-
ноборств «Коловрат» Артема Ми-
хайловича Тихонова. Для детей 
участников СВО он сделал посе-
щение клуба бесплатным. Недавно 
провел турнир, все средства от 
которого были направлены на по-
мощь нашим солдатам на передо-
вой.

Ребята в его клубе растут на-
стоящими патриотами, мужчи-
нами. У них с раннего возраста 
формируются какие-то правиль-
ные, базовые вещи. У тувинцев 
есть поговорка «Конь становится с 
жеребенка. Человеком становятся 
с детства».

  У коллег побывали в отпуске?

– Сперва съездил к маме в Ты-
ву, побывал и в больнице у своих 
коллег. Очень тепло встретили, об-
нимали. Ждут обратно на работу.

  Планы на будущее какие?

– Скоро я снова улетаю на пере-
довую. У меня есть понимание, что 
за моей спиной – Родина, семья. 
Это дает силы. Я в 2012 году давал 
присягу защищать конституцион-
ный строй России, народ и Оте-
чество. А значит защищать близ-
ких. Когда все закончится, хочу 
вернуться, закончить медунивер-
ситет, работать и жить обычной 
жизнью. И чтобы был мир.

  Людмила ШАГУНОВА
Фото из личного архива участника 
СВО 

«За моей спиной – 
Родина и семья»
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   НеобычНый год

Проект «Театр – школа жиз-
ни» заработал с августа 2022 го-
да по инициативе Иркутского 
областного совета женщин со-
вместно с Иркутским театраль-
ным училищем, информационно-
методическим центром развития 
образования и Центром развития 
семьи «Веста». Проект направлен 
на воспитание гармонично раз-
витой и социально ответственной 
личности средствами театрально-
го искусства.

В проекте участвовали десять 
школ из шести муниципальных 
образований Иркутской области. 
Проект «Театр – школы жизни» 
стал ярким событием в культур-
ной жизни региона и позитивным 
примером сотрудничества и вза-
имодействия между театром, об-
разованием и обществом.

– Мы прожили необычный год. 
Наш проект реализуется в рамках 
национальных проектов «Куль-
тура» и «Образование», других 
стратегических документов. Это 
пилотный проект разработки и 
внедрения модели сопровожде-
ния школьных театров и вклю-
чения театральной педагогики в 
единый образовательный процесс 
обучения, воспитания и разви-
тия личности. В течение года для 
участников проекта прошли семи-
нары, педсоветы, круглые столы, 
тренинги, мастер-классы, смотр-
конкурс, спектакли, творческая 
смена в Образовательном центре 
«Персей», – отметила руководи-
тель проекта, председатель Иркут-

ского областного совета женщин 
Галина Терентьева. 

По ее словам, театр и театраль-
ная педагогика ориентированы на 
событийность, совместное прожи-
вание, сопереживание, воспитание 
чувств. Именно так происходит 
формирование и развитие эмоци-
онального интеллекта детей.

В рамках проекта «Театр – шко-
ла жизни» приняли участие пять 
школ Иркутска, а также по одной 
школе из Ангарска, Усть-Илимска, 
Куйтунского, Нукутского и Усоль-
ского районов. Образовательные 
учреждения получили полноцен-
ное информационно-методическое 
сопровождение деятельности по 
двум направлениям: педагогиче-
ское и театральное.

Педагогическое направление 
предусматривало работу с учи-
тельскими коллективами по раз-
работке и включению в единый 
образовательный процесс школы 
воспитательного модуля «Школь-
ный театр».

Театральное направление вклю-
чало работу со школьниками и ру-
ководителями театральных кол-
лективов по созданию школьных 
театров, постановке спектаклей, 
включению элементов театраль-
ной педагогики в образовательный 
процесс школы.

   В процессе игры 
   позНаВать мир 

Форум «Школа мыслей, дей-
ствий, чувств» стал заключитель-

ным мероприятием проекта «Те-
атр – школа жизни», победителя 
конкурса Президентского фонда 
культурных инициатив 2022 года. 

Целевые группы проекта – пе-
дагоги и обучающиеся. В рамках 
комплексной программы сопрово-
ждения школ была запланирована 
совместная работа команды проек-
та и опорного центра по поддержке 
школьных театров, созданного на 
базе Иркутского театрального учи-
лища. 

Во время гала-концерта дей-
ствие на сцене началось с моно-
логов школьных актеров «Театр, 
приди ко мне на помощь» (работа 
режиссера Арианы Мнушкиной). 
Это был эпиграф мероприятия, 
призыв к раздумью о театре, ис-
кусстве, воспитании театром.

– Ребенку позволяют играть, за-
ниматься творчеством, в процессе 
игры познавать мир. В течение 
всего учебного года ребята зани-
мались театром, танцевали, вы-
бирали спектакли. В этом им по-
могали профессиональные актеры 
профессиональных театров. Полу-
чилось замечательно, – проком-
ментировала директор Иркутского 
театрального училища, заслужен-
ный работник культуры Светлана 
Домбровская. 

На гала-концерте были пред-
ставлены лучшие номера творче-
ских коллективов города и Ир-
кутского театрального училища. 
Партнеры проекта – Союз женщин 
России, министерство культуры 
Иркутской области, министерство 
образования Иркутской области –
вручили благодарственные пись-
ма, благодарности и почетные гра-
моты активным участникам.

В двух номинациях конкурса 
были названы лучшие из лучших. 
Первое место в номинации «Вос-
питание театром» заняла школа 
№ 15 Ангарска. Вторые и третьи 
места разделили школа № 69 и 
гимназия № 3 из Иркутска.

– В сентябре минувшего го-
да мы вошли в проект «Театр 
– школа жизни». В репертуаре те-
атра – классика и современность. 
В проекте учащиеся получили воз-
можность живого общения с про-
фессиональными актерами, кото-
рые апробировали для себя роль 
наставника школьных театров, – 
сообщила директор школы № 15 
Ангарска Инна Хороших.

«Лучшим школьным театром» 
признано объединение «Перекре-
сток» «Белой СОШ» поселка Сред-
ний Усольского района (руководи-
тель Наталья Комарова). Также бы-
ли названы в числе лучших театры 
из Иркутска: «Софит» гимназии 
№ 3 (руководитель Людмила Шле-
поченко) и «МИГ» школы № 14 
(руководитель Ирина Олейник).

Воспитание средствами теа-
трального искусства и театраль-
ная педагогика как инновационная 
технология сегодня мало исполь-
зуются в школах, считают экспер-
ты. Министерством образования 
Российской Федерации поставлена 
задача к 2024 году в каждой шко-
ле создать школьный театр. Также 
рекомендуется включать модуль 
«Школьный театр» в рабочие про-
граммы воспитания школ.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото из архива организаторов 
проекта

тВорчестВ

Театр – школа жизни
 � проект  Десять школьных театров, свыше сорока мероприятий и четыре 

тысячи участников. Это итог проекта «Театр – школа жизни», реализованного в 
Приангарье. В прошлом году он стал победителем конкурса на соискание грантов 
Президентского фонда культурных инициатив. На малой сцене Иркутского 
областного музыкального театра им. Н.М. Загурского прошел гала-концерт, 
посвященный закрытию форума «Школа мыслей, действий, чувств».  
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�� Кино  Творческое 
объединение усть-
кутских краеведов 
«Тропою памяти» 
проводит съемки 20-го 
по счету фильма. Новая 
игровая лента, в которой 
задействованы актеры-
любители, расскажет 
о судьбе французского 
генерала де Фондо, 
декабриста Валерьяна 
Голицына и местного 
уроженца, ветерана 
Бородинского сражения 
Михаила Харитонова. 

���Память�о�герое�Бородино�

Творческое объединение «Тро-
пою памяти» занимается краеве-
дением уже 60 лет. За это время 
поисковики открыли 12 историче-
ских памятников только в Усть-
Куте. Также активисты подгото-
вили 11 книг по краеведению, про-
вели несколько театрализованных 
исторических реконструкций. А с 
1998 года общество снимает исто-
рико-краеведческие фильмы, при-
чем в формате игрового кино на 
документальной основе. 

– За время работы над съем-
ками практически всю историю 
нашего края в формате видео мы 
сняли, начиная от основания Усть-
Кутского острога. Фильмы мы сни-
маем не по каким-то чужим ма-
териалам, а берем определенный 
период истории, где уже сами от-
крыли что-то новое, – прокоммен-
тировала руководитель творческо-
го объединения «Тропою памяти» 
Светлана Пшенникова. 

Ранее краеведы установили, что 
рядом с Усть-Кутом около села Ту-
рука расположено старинное клад-
бище, которому более 300 лет. Там 
похоронен местный уроженец, ге-
рой Бородино Михаил Емельяно-
вич Харитонов. 

О нем историки общества «Тро-
пою памяти» узнали еще в начале 
1960-х годов, общаясь с его потом-
ками, которые помнили и уважа-
ли, как они говорили, «дедушку 
нашего Михайло Емельяныча». 
Правнук его брата Ивана – Иван 
Платонович Харитонов рассказы-
вал, что в детстве слышал от одно-
сельчан, как Михаил Емельяно-
вич вернулся домой гораздо позже 
окончания войны с высшей сол-
датской наградой – Георгиевским 
крестом. В деревне была легенда, 
что герой прибыл домой, в Си-
бирь, на белом коне, который ему 
за верную службу Отечеству якобы 
пожаловал царь Николай I. 

– Мы успели от этих стариков, 
рожденных еще в XIX веке, не толь-
ко услышать рассказы. Они показы-
вали место, где жил Михаил Еме-
льянович, где стояла цервушечка 
святителя Иннокентия, чьим при-

хожанином он был. Ее в Туруке уже 
нет. И сами старики давно ушли 
из жизни. Но они показали нам и 
его могилку, куда сами приходили 
поминать своего героического пред-
ка. В наших книгах мы указыва-
ли многие фамилии сибиряков из 
Иркутской губернии – участников 
Отечественной войны 1812 года. Но 
захоронение героя войны, героя Бо-
родино, сохранилось только у нас, 
– отметила краевед. 

���СъемКи�народного�фильма

Историю Михаила Емельянови-
ча Светлана Пшенникова собирала 
по крупицам в архивах. И выясни-
ла, что родился он в 1768 году в де-
ревне Туруке Турукской (Орлинг-
ской) волости Киренского уезда в 
семье крестьянина-землепашца. 

В 1792 году Михаила Емельяно-
вича призвали в рекруты на 25 лет. 
Сначала сибиряк служил в Иркут-
ском драгунском полку, а в 1808-м 
подразделение перебросили на за-
падные рубежи России. Когда Напо-
леон перешел Неман, Михаил Хари-
тонов воевал в арьергарде, прикры-
вал отступающие русские войска. 
Позже, в Бородинском сражении, 
защищал от французов знамени-
тую батарею генерала Раевского, а 
когда началось наступление, шел со 
своим полком в авангарде. 

После возвращения в родные 
места израненный Михаил Еме-

льянович жил у старшего брата 
Ивана, за которого в свое вре-
мя и пошел в рекруты, поскольку 
тот обзавелся семьей. Он служил 
ямщиком, пользовался в дерев-
не большим уважением и уча-
ствовал в юбилейных торжествах 
ветеранов Бородинской битвы в  
Иркутске. 

О судьбе исторического земля-
ка усть-кутские краеведы сняли 
три фильма. В третьем – «Герою 
Бородино посвящается» – авто-
ры ленты воспроизвели события 
такой поездки ветерана на парад 
в столицу губернии. В работе за-
действуются не актеры, а местные 
жители. В Киренске, где проходила 
часть съемок, роль городничего, 
например, исполнил мэр района 
Кирилл Свистелин. 

В той ленте по задумке авторов 
на обратном пути с военного смо-
тра главный герой простудился и 
умер от болотной лихорадки. Кра-
еведы выяснили, что Михаил Еме-
льянович скончался от этой болез-
ни в 1832 году, когда отмечалось 
20-летие Бородинского сражения. 

���Кто�Вы,�граф�де�фондо?

Свои фильмы о судьбе Михаи-
ла Харитонова общество «Тропою 
памяти» отправляло в музей-за-
поведник «Бородинское поле» Мо-
сковской области по просьбе его 
работников, с которым и усть-

кутские любители истории нала-
дили тесное сотрудничество. 

– В прошлой киноленте мы 
вскользь рассказали о еще одном 
историческом персонаже – графе де 
Фондо. Это французский генерал, 
сподвижник Наполеона. Он был ра-
нен в Бородинском сражении, по-
пал в плен, и получилось так, что 
после войны стал жить в России, 
– добавила Светлана Пшенникова. 

Как известно, пленным фран-
цузам и другим участникам на-
полеоновских походов после вой- 
ны было разрешено вернуться на 
историческую родину. Но многие 
остались, как граф де Фондо, кото-
рый служил гувернером в селе Со-
роки Волынской губернии. В ленте 
«Герою Бородино посвящается» 
говорится, что помещицы, у кото-
рых жил француз, приезжали на-
вещать своих родственниц – жен 
декабристов в Иркутск. Там, по 
замыслу сценаристов, состоялась 
встреча француза (исполнитель 
роли Роман Хорошилов) и русского 
солдата из Туруки (играет Юрий 
Щербатых). Кстати, краеведы из 
Усть-Кута разыскали потомков де 
Фондо, от которых и узнали неко-
торые подробности его жизни. 

По имеющимся сведениям, ког-
да от горячки скончался Михаил 
Харитонов, то при его отпевании 
и погребении присутствовал дья-
кон усть-кутской Спасской церкви 
Алексей Егоров-Яскин. Его пото-
мок спустя много лет женится на 
праправнучке графа де Фондо, о 
котором будет больше рассказано в 
новом фильме объединения «Тро-
пою памяти». 

Также на экране снова появит-
ся Михаил Емельянович. В фильме 
будет показан один из эпизодов его 
послевоенной жизни. Будучи ям-
щиком, герой везет сосланного в 
эти края декабриста Валерьяна Ми-
хайловича Голицына. Он отбывал 
ссылку в Киренске в 1827–1829 годах. 
Об этом участнике событий на Се-
натской площади Санкт-Петербурга 
ранее краеведы тоже снимали 
фильм под названием «Верность».

На месте упокоения Михаила 
Харитонова по инициативе кра-
еведов установлен памятник. По 
словам Светланы Пшенниковой, 
есть планы создать мемориальный 
комплекс «Герою Бородино», ко-
торый был бы интересен и тури-
стам. А еще общество «Тропою па-
мяти» хотело бы зарегистрировать 
народную киностудию. 

– Мы не профессиональные 
сценаристы, режиссеры, актеры, 
мы сами шьем костюмы, ищем 
партнеров, которые помогают со 
съемками. Но наши фильмы ос-
нованы на исторической правде. 
Это итог большой поисково-ис-
следовательской работы. Поэтому 
мы надеемся, что наша инициа-
тива создания народной киносту-
дии получит поддержку на уровне 
области, – подчеркнула Светлана 
Пшенникова. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото Татьяны БАРКЛАТЬЕВОЙ 

О русском солдате  
и наполеоновском генерале

иСт рия
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�� КонКурс  
Во Дворце 
бракосочетания 
города Иркутска 
состоялось 
награждение 
победителей, 
занявших призовые 
места в эстафете 
откровений 
«Семьи счастливые 
моменты».

Участники эстафе-
ты поделились секретами 
семейного счастья. Твор-
ческие работы в формате 
эссе, рассказа, стихотворе-
ния с приложением фото-
графий десятки семей на-
правляли в отделы ЗАГС, 
расположенные по месту 
жительства участников. В 
конкурсе приняли участие 
жители не только Иркут-
ска, но и Иркутской об-
ласти. Все они проявили 
творческий подход: в пред-
ставленных рассказах или 
эссе делились своими се-
кретами семейного сча-
стья. Члены оргкомитета, 
в состав которого вошли 
специалисты региональной 
службы ЗАГС, определили 
лучшие работы. 

Подведение итогов про-
шло в преддверии празд-
нования Международного 
дня семьи. Победители по-
лучили дипломы, а о луч-
ших работах хочется рас-
сказать прямо сейчас.

���«Изумрудный»�
���юбИлей

Семья Изяслава Анато-
льевича и Лидии Вячес-
лавовны Лившиц недавно 

отметила «изумрудный» 
юбилей (55 лет) семейной 
жизни. У юбиляров двое 
детей и двое внуков. Ру-
ководитель службы ЗАГС 
Иркутской области Валерий 
Митусов и начальник цен-
трального отдела по городу 
Иркутску Инга Трофимова 
вручили супругам диплом 
и памятный приз, пожелав 
здоровья и благополучия. 

Изяслав Анатольевич – 
человек с большой буквы, 
о котором по-настоящему 
следует говорить и писать. 
Он заслуженный врач Рос-
сии, главный врач Иркут-
ского городского центра 
народной медицины, из-
вестный фитотерапевт и 
меценат.

– Я как только увидел 
свою Лидочку, сразу понял 

– она будет моей. Никого 
к ней не подпускал. Она – 
мой ангел. Все, что я успел 
сделать в жизни, сделано 
благодаря ей, – поделился 
секретами семейного сча-
стья Изяслав Анатольевич.

���блИзИтся�
���«Коралловая»�
���свадьба

О своих секретах рас-
сказала и семья Владимира 
Ивановича и Клавдии Пе-
тровны Никитиных из села 
Балтуй Аларского района. 
В июне 2023 года супру-
ги отметят «коралловую» 
свадьбу – 35 лет семейной 
жизни. У семьи Никити-
ных пять родных детей и 
четверо детей приемных, 
шестнадцать внуков. В ав-
густе семья ожидает сем-

надцатого внука. Средний 
сын Иван добровольцем 
ушел в зону специальной 
военной операции.

– Все началось ле-
том 1997 года. В далекие 
90-е, как и все молодые, 
мы ходили на дискотеку. 
Ведь это было так здоро-
во! Много общения, первая 
любовь! После окончания 
десятого класса я и по-
встречала своего неповто-
римого, любимого мужа. 
Конечно же, как все вос-
питанные молодые люди, 
Виталий подошел ко мне и 
пригласил на танец. Тог-
да я и подумать не мог-
ла, что это мое большое 
счастье. Он ослепил меня 
своим нежным взглядом. 
Вот так и закрутилось, – 
делится воспоминаниями 
жительница Качугского 
района Елена Кириллова. 
– Виталий работает в Ка-
чугском районном суде. Я 
тружусь в миграционном 
пункте МО МВД России 
«Качугский», а наш сын 
Кирилл    – в федеральной 
службе исполнения нака-
зания в подразделении по 
конвоированию. Дочь Ма-
ша учится в третьем клас-
се общеобразовательной 
школы. Наша семья очень  
дружная!

���вместе�на�всю�жИзнь

Владимир Владимиро-
вич и Ирина Валентиновна 
Вокины – коренные жи-
тели села Баяндай. Вместе 
они уже 38 лет. У супру-
гов четверо детей и шесть 
внуков. Секретом семейно-
го счастья Вокины счита-
ют любить друг друга, под-
держивать, всегда говорить 
правду, ценить моменты, 
проведенные вместе.

���И�в�горе,�И�в�радостИ

Опытом семейного сча-
стья поделилась много-
детная семья Минигали 
и Марины Зиганшиных. У 
супругов девять детей, из 
которых пять родных, трое 
приемных и один мальчик 
– сосед, которого Зиганши-
ны воспитывают с 13 лет. В 
феврале 2022 года их сын 
Илья погиб во время спе-
циальной военной опера-
ции. Горе еще больше спло-
тило семью.

���ПрИзеры�эстафеты

По итогам конкурса 
первое место разделили 
две семьи. Победителями 
стали супруги Лившиц из 
Иркутска, а также семья 
Хурсенко из Тулуна. Кста-
ти, у супругов Хурсенко в 
семье двое детей – сын и 
дочь. Секрет их семейного 
счастья – в доброте, от-
кровенности и отзывчиво-
сти. Второе место заняла 
семья Владимира и Оксаны 
Хамагановых из села Обуса 
Осинского района. Супруги 
вместе с 2009 года, в семье 
семь детей – пять мальчи-
ков и две девочки. Третье 
место – у супругов Толстых 
из города Бодайбо. В семье 
трое сыновей, семь внуков, 
в июне 2023 года супруги 
отметят 33 года семейной 
жизни.

Счастливых семей в 
Приангарье немало. Все они 
– пример искренних, креп-
ких, взаимных чувств друг 
к другу. Поддержка семей 
с детьми – приоритетная 
задача правительства Ир-
кутской области. 

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Семьи счастливые моменты

В центре семья Лившиц – победитель эстафеты откровений 
«Семьи счастливые моменты» на церемонии награждения  
во Дворце бракосочетания 
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– Впервые за 16 лет проведения 
фестиваля все события будут про-
ходить три летних месяца, – сооб-
щила министр культуры Иркутской 
области Олеся Полунина. – Фести-
валь, у истоков которого стояли пи-
сатель Валентин Распутин, изда-
тель Геннадий Сапронов и директор 
иркутского драмтеатра Анатолий 
Стрельцов, продолжается и при-
зван еще раз напомнить о вечных 
ценностях, которые запечатлены 
в лучших образцах отечественной 
литературы.

   Там, гдЕ живЕТ ШукШин

Торжественное открытие лите-
ратурных вечеров прошло в Музее 
Валентина Распутина – филиале 
Иркутского областного краеведче-
ского музея им. Н.Н. Муравьева-
Амурского. В этот день здесь пред-
ставили выставку «Там, где жи-
вет Шукшин» из Всероссийского 
мемориального музея-заповедника 
В.М. Шукшина, который находит-
ся на родине автора в селе Срост-
ки Алтайского края. Экскурсию для 
участников открытия провела ди-
ректор музея Марина Торопчина. 

– Василий Макарович окончил 
семь классов. На выставке можно 
увидеть аттестат зрелости будуще-
го писателя. Если сравнить его с 
документом об окончании школы 
Распутина, мы увидим, что Шук-
шин был озорником и учился по-
средственно. Но происходило это не 
из-за того, что он пропускал учебу, 
а потому что много читал днем и 
ночью. Брал корочки от учебников 
– вставлял туда художественную 
литературу и делал вид, что учит 
уроки, – отметила Марина Тороп-
чина. 

Рядом можно увидеть холщовую 
сумку, с которой деревенские ребя-
тишки бегали в школу, а внутри не 

учебники, а «бабки» – игральные 
кости, о которых Шукшин напишет 
в рассказе «Далекие зимние вече-
ра». Один из разделов рассказывает 
о духовной связи Василия Мака-
ровича с матерью Марией Сергеев-
ной. Она сыграла огромную роль в 
становлении сына, хотя сама была 
малограмотной. Многие ее истории 
стали основой рассказов писателя, а 
один из его циклов так и называет-
ся «Сны матери».

– Шукшин очень любил мать и 
понимал, какой подвиг она совер-
шила – дважды вдова вырастила 
двоих детей в очень непростое вре-
мя. Кроме того, автор был сыном 
врага народа, – пояснила Марина 
Торопчина. – Она помогла детям 
получить высшее образование, для 
этого ей потребовалось продать дом 
и купить жилье поменьше. Под-
держка матери позволила Шукшину 
окончить ВГИК, а его сестре – Ново-
сибирский институт. В знак благо-
дарности на первый свой крупный 
гонорар писатель купил ей дом. 

На выставке можно узнать о дет-
стве, юности, творчестве Василия 
Шукшина, становлении его как пи-
сателя, режиссера и актера. Кстати, 
три из своих пяти фильмов он снял 
на родине, в том числе и его самую 
любимую картину «Печки-лавоч-
ки», где впервые сыграли непро-
фессиональные артисты. Одна из 
последних статей писателя «При-
знание в любви» – о малой родине. 
Цитаты из статьи являются сквоз-
ной линией всей выставки.

– Говорят, что все произведе-
ния Шукшина вышли из Сросток, 
и здесь можно узнать о простых 
жителях, которые стали прототи-
пами его героев – дядя Ермолай, 
Люба Байкалова и других, – рас-
сказала Марина Торопчина. – Мало 
кто знает, но рассказ «Калина крас-

ная» основан на реальной истории 
его сестры, которая переписывалась 
с заключенным, только в реальной 
жизни она с ним даже не встрети-
лась. 

Выставка состоялась в рамках 
проекта «Сибирский литературный 
треугольник», посвященного писа-
телям Валентину Распутину, Васи-
лию Шукшину и Виктору Астафье-
ву. Она будет работать до 31 октября. 
А летом в Иркутском краеведческом 
музее откроется экспозиция из 
Красноярского краеведческого музея 
о писателе Викторе Астафьеве. 

   иРкуТСкий наРРаТив

Во дворе музея был представлен 
отрывок из спектакля «Что пере-
дать вороне?» по рассказу Валенти-
на Распутина.

– У этого фестиваля есть одна 
особенность – он живой. Так, в про-
шлом году в его мероприятиях при-
няло участие огромное количество 
иркутян – его посетили более пяти 
тысяч человек. Надеемся, в этом го-
ду эта цифра обязательно вырастет, 
– пояснила программный директор 
фестиваля Наталья Фогель. 

24 мая в рамках фестиваля со-
стоялось восемь событий. В Иркут-
ском академическом драматиче-
ском театре им. Н.П. Охлопкова по-
казали спектакль по одноименной 
повести В. Распутина «Последний 
срок». В Культурном центре Алек-
сандра Вампилова в рамках проекта 
для молодых талантов «Рассвет» 
прошел творческий вечер моло-
дого писателя Артема Бусыгина. В 
Доме кино Иркутского областного 
кинофонда бесплатно представили 

фильм Василия Шукшина «Живет 
такой парень». В Иркутском Доме 
литераторов литературно-драма-
тическая студия «Слово» показала 
театрализованную композицию по 
произведениям Александра Вампи-
лова. В областной библиотеке им. 
И.И. Молчанова-Сибирского пре-
зентовали концепцию энциклопе-
дии Иркутской митрополии и про-
вели экспертную панель «Сибир-
ский нарратив: реальное и вообра-
жаемое», где выступили известные 
филологи и ученые.

   ОТкРыТиЕ нОвых имЕн

В фестивале примут участие 
деятели культуры и искусства из 
новых регионов – Луганской и До-
нецкой народных республик. Как 
сообщила директор библиотеки им. 
И.И. Молчанова-Сибирского Лариса 
Сулейманова, в августе мы узнаем 
новые имена современной россий-
ской литературы. Благодаря спец-
проекту «Настоящие» свое твор-
чество представят поэты и писате-
ли Луганска. Пройдет презентация 
сборника произведений иркутских 
и луганских поэтов. В «Молчанов-
ке» состоится выставка молодых 
художников Донбасса – резидентов 
арт-кластера «Таврида» и авторов 
работ, включенных в проект «Без 
границ», в основе которого художе-
ственная фиксация повседневности 
Донбасса. Самым молодым гостем 
фестиваля станет прозаик и драма-
тург Фаина Савенкова из Луганской 
народной республики, которой сей-
час 14 лет.

В июне, июле и августе в Иркут-
ской области состоятся спектакли, 
кинопоказы, выставки, открытые 
встречи, лекции, мастер-классы и 
публичные дискуссии. Так, в день 
рождения всемирно известного по-
эта Евгения Евтушенко, 18 июля, на 
его родине в Зиме стартует II регио- 
нальный молодежный литератур-
ный конкурс поэтов и писателей 
«Сибирь молодая».

Подробнее узнать о программе 
литературно-театральных вечеров 
«Этим летом в Иркутске» можно на 
сайте etim-letom.irklib.ru, на стра-
нице «ВКонтакте» (vk.com/etim_
letom_v_irkutske) и в «Телеграме» 
(t.me/etim_letom_v_irkutske).

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

иСкуССТв

«Этим летом в Иркутске»
Фестиваль впервые продлится три месяца

Отрывок из спектакля  
«Что передать вороне» по рассказу 

Валентина Распутина

Марина Торопчина, директор 
Всероссийского мемориального  

музея-заповедника В.М. Шукшина

 � кульТуРа    
XVI Международный 
фестиваль «Литературно-
театральные вечера 
«Этим летом в 
Иркутске» стартовал  
24 мая в Приангарье. 
Он пройдет в областных 
и муниципальных 
учреждениях при 
поддержке министерства 
культуры региона. 



ogirk.ru24 ogirk.ru24 31 мая 2023 № 59 (2553)

– Фестиваль «Дыхание Байка-
ла» – это всегда большое собы-
тие для любителей оперной музы-
ки региона, – отметила министр 
культуры региона Олеся Полунина. 
– К нам ежегодно приезжают соли-
сты из ведущих театров России и 
мира. Многие принимают участие 
в фестивале уже не в первый раз и 
успели завоевать любовь ценителей 
оперного искусства региона. 

Фестиваль открылся 24 мая. В 
этот день в концертном зале област-
ной филармонии прозвучали арии 
из опер и вокальные произведения 
Николая Римского-Корсакова. Их 
исполнили: заслуженная артистка 
России меццо-сопрано Ирина Ма-
карова из Москвы, сопрано Аюна 

Базаргуруева из Санкт-Петербурга, 
сопрано Александра Зотова из Мо-
сквы, сопрано Анастасия Суркова 
из Санкт-Петербурга, тенор Савва 
Хастаев из Санкт-Петербурга, ба-
ритон Евгений Бовыкин из Екате-
ринбурга и бас Владимир Комович 
из Москвы. На следующий день ар-
тисты выступили в Органном зале 
с камерной программой.

– Я счастлив снова работать с 
оркестром Губернаторского симфо-
нического оркестра, который, на 
мой взгляд, является жемчужиной 
России, – признался постоянный 
участник «Дыхания Байкала» Сав-
ва Хастаев. – Мне всегда интересно 
работать на этом фестивале, по-
тому что дирижер Илмар Лапиньш 

каждый год придумывает инте-
ресную программу. В этом году мы 
смогли прикоснуться к вершине 
мирового искусства XX века – опере 
«Пеллеас и Мелизанда».

Единственную законченную 
оперу французского композитора 
Клода Дебюсси в пяти действи-
ях, написанную по тексту однои-
менной пьесы Мориса Метерлинка 
«Пеллеас и Мелизанда», артисты 
исполнили 27 мая. В этот день пу-
блике представили театрализован-
ную постановку с декорациями и 
костюмами. 

– Мы исполняем оперу в редак-
ции иркутского Губернаторского 
симфонического оркестра, – пояс-

нил художественный руководитель 
коллектива Илмар Лапиньш. – В 
изначальном варианте произведе-
ния трагичный финал, ощущает-
ся декаданс, мировой пессимизм, 
свойственный той эпохе. В нашей 
версии главные герои – влюблен-
ная пара – остаются жить и позна-
ют счастье. 

Закрытие фестиваля состоялось 
28 мая на сцене концертного зала 
филармонии. Зрителям предста-
вили арии и сцены из опер: «Лоэн-
грин» и «Нюрнбергские мейстер-
зингеры» Рихарда Вагнера, «Князь 
Игорь» Александра Бородина, 
«Снегурочка» Николая Римского-
Корсакова, «Кармен» Жоржа Бизе, 
«Турандот» и «Богема» Джакомо 
Пуччини, «Норма» Винченцо Бел-
лини.

– Иркутск – невероятный энер-
гетически теплый город, где живут 
прекрасные музыканты и зрители, 
и мне очень приятно здесь работать 
с таким талантливым дирижером, 
как Илмар Лапиньш. Я желаю это-
му фестивалю процветания и раз-
вития и надеюсь приехать сюда 
еще раз, – поделилась мнением 
оперная певица Ирина Макарова. 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото из архива Иркутской  
областной филармонии

искусств
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�� Фестиваль   
XII Международный 
фестиваль оперной 
музыки «Дыхание 
Байкала» состоялся в 
Иркутской областной 
филармонии с 24 по 
28 мая при поддержке 
министерства культуры 
региона. По сложившейся 
традиции в нем приняли 
участие оперные певцы из 
Москвы, Санкт-Петербурга 
и Екатеринбурга. 

Большое событие  
для любителей оперы

Работы современных 
корейских авторов были 
представлены в Иркут-
ском художественном му-
зее. На них – природные 
ландшафты, достоприме-
чательности, традицион-
ная архитектура, времена 
года. Выставка объедини-
ла работы, исполненные не 
только в традиционной для  

стран Востока технике кси-
лографии, но и в офорте, 
литографии, линогравюре, 
а также в многочисленных 
экспериментальных техни-
ках: лазерной гравировке, 
цифровой печати и других. 

– Я очень рад, что «Не-
деля корейской культуры» 
проходит именно в Иркут-
ске, в самом центре Си-

бири. Между Иркутском и 
Республикой Корея суще-
ствуют многолетние дру-
жественные и деловые свя-
зи. Надеюсь, что выставка 
станет отличным поводом 
для иркутян узнать о на-
шей стране еще больше, 
– сказал в день открытия 
генеральный консул Респу-
блики Корея в Иркутске го-
сподин Хан Сеонг Чин. 

Ярким подарком гостям 
в день открытия стал ко-
рейский традиционный 
танец с веерами и музы-
кальное выступление в 
корейском традиционном 
стиле «Самульнори». От 
правительства Иркутской 
области к гостям обрати-
лась министр культуры ре-
гиона Олеся Полунина: 

– Корея – страна с мно-
говековой историей, и уз-
нать ее невозможно за одну 
неделю. Думаю, глядя на 
фото, представленные на 
выставке, многие захотят 
спланировать путешествие 
в вашу прекрасную страну. 
Также у россиян популяр-
но и корейское кино. Такие 
совместные проекты, как 
сегодня, дают нам надежду 
и уверенность, что друже-
ственные отношения будут 
развиваться.

Для любителей корей-
ской кухни прошел мастер-
класс по приготовлению 
корейских роллов «ким-
бап» в музее-усадьбе име-
ни В.П. Сукачева. Завершил 
основную программу «Не-
дели корейской культу-
ры» конкурс «K-Pop Cover 
Dance», в котором приняли 
участие многочисленные 
танцевальные коллективы 
из Иркутска и других го-
родов.

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора

Неделя корейской культуры
�� сотрудничество  Художественная 

выставка корейских авторов, 
кинофестиваль, конкурс выступлений 
на корейском языке, мастер-класс по 
приготовлению кимпаб и соревнования 
танцевальных K-pop коллективов. В 
Иркутске состоялась «Неделя корейской 
культуры». Мероприятие приурочили 
к 27-летию установления побратимских 
связей между Иркутской областью и 
провинцией Кенсан-Пукто, а также  
к 362-летию города Иркутска.


